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Дали взнос
Планы Минфина могут повысить нагрузку 
на микробизнес на 50 млрд

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

П редложение Минфина повысить 
страховые взносы для индивиду-

альных предпринимателей приведёт 
к тому, что к 2024 году налоговая нагруз-
ка на эту категорию вырастет на 50 млрд 
рублей. При этом сами платежи для ИП 
будут увеличиваться быстрее ожида-
емой инфляций, говорится в письме 
«Опоры России» в администрацию пре-
зидента (есть у «Известий»). Одобрение 
поправок повлечёт за собой массовый 
уход бизнеса в тень, считают в объеди-
нении. В Минфине, напротив, утверж-
дают, что индексация взносов для ИП — 
стандартная процедура, необходимая 
для сохранения формируемых сегод-
ня пенсионных прав, она не подразу-
мевает рисков для предпринимателей.

�� КРИЗИС ИНДИВИДУАЛИЗМА

Государственно-правовое управле-
ние (ГПУ) при президенте в февра-
ле попросило «Опору России» подго-
товить свой отзыв на законопроект 
Минфина, предусматривающий по-
вышение социальных взносов для ИП 
в течение следующих четырёх лет. Ми-
нистерство предложило наращивать 
отчисления на 10,6, 9,6, 6 и 6,2% соответ-
ственно на протяжении 2021–2024 го-
дов. Реформа должна увеличить по-

ступления в бюджеты ПФР и Фонда 
обязательного медицинского страхо-
вания. Ожидается, что в следующие 
четыре года они получат от ИП 204, 221, 
277 и 292 млрд рублей. Цель законопро-
екта — повысить сбалансированность 
пенсионной системы и улучшить обес-
печение населения бесплатной меди-
циной.

Одобрение инициативы Минфи-
на приведёт к повышению фискаль-
ной нагрузки на предпринимателей 
на 14 млрд рублей в следующем году 
и на 50 млрд накопленным итогом 
к 2024-му, говорится в ответном пись-
ме президента «Опоры России» Алек-
сандра Калинина к началь-
нику ГПУ Ларисе Брычевой. 
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Режим укрощения огня
Лидеры России и Турции согласовали шаги по нормализации в Идлибе

Дмитрий Лару

Москва и Анкара согласовали доку-
мент по итогам шестичасовых пе-

реговоров в Кремле. В частности, до-
говорённости предполагают введение 
режима прекращения огня в Идлибе 
в ночь на 6 марта. Кроме того, стороны 
решили создать коридор безопасности 
вблизи стратегически важной трассы 
М4. Патрулирование этой области бу-
дет осуществляться российскими и ту-
рецкими силами. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты уверены: переговоры 
поспособствуют нормализации ситуа-
ции в регионе.

�� НИКТО НЕ ЗНАЛ

Российско-турецкие отношения в по-
следнее время переживают не самые 
лучшие времена. Воинственная ритори-
ка Реджепа Тайипа Эрдогана, который 
буквально недавно с Владимиром Пу-
тиным открывал газопровод «Турецкий 
поток», а летом прошлого года дегусти-
ровал мороженое в Жуковском, вызыва-
ет в Москве серьёзную озабоченность. 
Действия турецкой армии, которая ве-
дёт боевые действия против правитель-
ственных войск на сирийской терри-
тории, поставили и так нестабильный 
регион на грань новой войны.

Поэтому без всякого преувеличения 
к переговорам в Кремле на этот раз было 
приковано особое внимание. Эрдорган, 
изначально анонсировавший проведе-
ние встречи на турецкой территории, 
всё же лишился преимущества «домаш-
него поля» и был вынужден 5 марта вы-
лететь в Москву.

Лидеры встретились около двух ча-
сов дня: мероприятие началось с тра-
диционного рукопожатия, которого 
ожидали десятки фотографов. Несмо-
тря на весьма доверительные отноше-
ния, которые сложились между прези-
дентами, в зале переговоров с первых 
минут ощущалось лёгкое на-
пряжение.

Возьмут с больничным
Выплаты по бюллетеням предложили увеличить  
из-за коронавируса

Евгения Перцева

Д ля россиян, которых отправят 
на карантин из-за коронавиру-

са, предложили увеличить выплаты 
по больничным. В Госдуме работают 
над соответствующими поправками 
в законодательство. Депутат Андрей 
Ветлужских («Единая Россия») уже на-
правил проект в Минтруд (письмо есть 
у «Известий»). По словам парламента-
рия, карантин предлагают приравнять 
к простою и компенсировать сотрудни-

кам, вынужденно отстранённым от ра-
боты, не менее 2/3 зарплаты (67%). Это 
в первую очередь поможет молодым 
россиянам с небольшим стажем — се-
годня на больничном они получают 
максимум 60% зарплаты. Из-за коро-
навируса только в Москве около сотни 
человек остаются дома на карантине.

В Госдуме начали работу над по-
правками в закон «Об обязательном 
социальном страховании на случай 
временной нетрудоспособ-
ности...». 

Потеряли форум
Кто понесёт убытки от отмены ПМЭФ  
из-за коронавируса

«Известия»

Г оскомпании и регионы не ощутят осо-
бых финансовых потерь от отмены Пе-

тербургского международного экономи-
ческого форума (ПМЭФ) в 2020 году. Все 
сделки, которые планировалось заклю-
чить на его площадке, будут подписаны 
в частном порядке, рассказали «Извес-
тиям» его участники. По их словам, «Рос-
конгресс» уже более месяца назад преду-
предил основных экспонентов о риске 
отмены ПМЭФ из-за эпидемии коронави-
руса. При этом совершенно точно убыт-
ки понесут компании, занимающиеся 
застройкой выставочных стендов. Они 
недосчитаются минимум 3 млрд рублей, 
оценили в одной из таких фирм.

�� ВИРУС ПОДКОСИЛ ФОРУМ

Впервые с момента основания ПМЭФ — 
с 1997 года — форум отменён. В июне 
2020-го он не состоится из-за угрозы 
эпидемии коронавируса, сообщил жур-
налистам представитель первого вице-
премьера Андрея Белоусова. В пресс-
службе «Росконгресса» оперативно 
не ответили на вопросы «Известий» 
об отмене форума.

При этом в одной из крупных ком-
паний — участниц форума «Известиям» 
сказали: «Росконгресс» уже более меся-
ца назад предупредил основных экспо-
нентов о риске отмены ПМЭФ. Поэтому 
крупные игроки не торопились с пла-
тежами и вряд ли они понесут серьёз-
ные потери.

О том, что финансовый удар участ-
никам форума не грозит, «Известиям» 
сообщили и другие ежегодные гости 
мероприятия. Председатель совета 
директоров АФК «Система» Владимир 
Евтушенков заявил, что ПМЭФ — это 
«не про деловые связи, а в первую оче-
редь про тусовку и имидж».

По словам замглавы Ассоциа-
ции банков России Алексея Войлу-
кова, сделки на форумах заключают-
ся не спонтанно, а готовятся заранее. 
На мероприятии лишь подписывается 
соглашение на финальной стадии. Со-
рваны они не будут — их могут заклю-
чить дистанционно. Некоторые компа-
нии приурочат сделку к другой дате, 
кто-то перенесёт по согласованию 
сторон на более позднее время на дру-
гой площадке, считает Алексей Войлу-
ков. Такого же мнения придерживает-
ся и глава «Опоры России» Александр 
Калинин. Председатель комитета Гос-
думы по финрынку Анатолий Аксаков 
посетовал на то, что бизнес потеряет 
возможность пообщаться 
в кулуарах.
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В СНЯТИЕ ЧАСТИ ИП С УЧЁ
ТА И ИХ ПЕРЕХОД В ТЕНЬ. 
А ТАКЖЕ ОСЛОЖНИТ РЕА
ЛИЗАЦИЮ НАЦПРОЕКТА 
ПО ПОДДЕРЖКЕ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА
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Ограниченный контроль
Греция затормозила поток мигрантов

Екатерина Постникова

Г реция смогла заблокировать поток 
незаконных мигрантов из Турции. 

Об этом «Известиям» заявили в мини-
стерстве защиты граждан страны. В ве-
домстве отметили: на данный момент 
греко-турецкую границу пытаются пе-
ресечь 32 тыс. беженцев — это в четыре 
раза меньше цифры, которую называет 
Анкара. Так или иначе, Евросоюз и Тур-
ция пока не смогли договориться, как 
они будут решать проблему с наплывом 
мигрантов в Европу. Брюссель опирается 
на предыдущие решения и требует от Ан-
кары вновь закрыть свои границы в об-
мен на денежную помощь. Турция без 
поддержки Евросоюза в Идлибе на это 
пойти отказывается.

�� БИТВА ПОКАЗАТЕЛЕЙ

Через пять дней после того как Турция, 
открыв свои границы, перенаправила 
потоки беженцев в Европу, не прекра-
щаются столкновения на греко-турец-
кой границе. Мигранты добираются 
до Греции по суше и по морю: в первом 
случае большие скопления людей на-
блюдаются в районе турецких городов 
Эдирне и Ипсала, во втором — на грече-
ских островах Лесбос и Хиос.

Анкара обвиняет Афины в том, что 
при штурме границы рядом с Эдир-
не от пуль греческих правоохраните-
лей пострадали как минимум шесть 
человек — один погиб, пятеро ранены. 
В Афинах эти заявления категорически 
отвергают и, в свою очередь, утверж-
дают, что с турецкой стороны бежен-
цы активно используют слезоточивый 
газ. Как заявил представитель греческо-
го правительства Стелиос Петсас, Ан-
кара «создаёт и распространяет фей-
ковые новости, направленные против 
Греции». 5 марта случился новый виток 
обострения: турецкие власти решили 
разместить на границе тысячу бойцов 
спецназа «в полном оснащении», чтобы 
не допустить возвращения мигрантов. 

Сейчас прямого контакта между Гре-
цией и Турцией по этому вопросу нет. 
За решение проблемы взялось руковод-
ство Евросоюза, которое 3 марта посе-

тило греко-турецкую границу. Точных 
данных о числе беженцев нет — по дан-
ным МВД Турции от 5 марта, в Грецию 
на тот момент прорвались уже 137 тыс. 
человек. В Афинах эти цифры опровер-
гают.

— На данный момент [пересечь грече-
скую границы пытаются] более 32 тыс. 
человек. Все они были остановлены, — со-
общили «Известиям» в греческом мини-
стерстве защиты граждан, подчеркнув: 
проблема «может быть решена, только 
если Турция перестанет использовать 
бедных людей для шантажа Европы».

О давлении Анкары на Евросоюз 
в Брюсселе говорят едва ли не с момен-
та обострения ситуации. По европей-
ским оценкам, с помощью мигрантов 
Турция добивается от ЕС политической 
поддержки своих действий в сирийской 
провинции Идлиб, в бою за которую Ан-
кара и Дамаск в конце февраля 2020 года 
столкнулись напрямую.

4 марта после экстренного заседания 
Совета глав МИДов ЕС Брюссель «кате-
горически отверг попытки использова-
ния миграционного давления для до-
стижения политических целей» и вновь 
призвал Анкару соблюдать соглашение 
2016 года. Тогда, напомним, стороны до-
говорились, что в обмен на постепен-
ные денежные транши на содержание 
беженцев (€6 млрд) и безвизовый режим 
Турция разместит их на своей террито-
рии. В дальнейшем Брюссель перечис-
лил свыше €5 млрд, однако предоставить 
безвиз отказался. В итоге президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, 
что очередной транш из ЕС до Анкары 
не дошёл, и этот факт стал ещё одним 
поводом для открытия границ.

В попытке договориться с Турцией 
Евросоюз пообещал перечислить день-
ги как можно скорее: как заявил 4 мар-
та глава Евросовета Шарль Мишель по-
сле переговоров с турецким лидером, 
«Европа готова ускорить оказание под-
держки сирийцам в Турции и принима-
ющим их общинам».

�� БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНОСТЬ МЕР

Несмотря на это, подвижек в перего-
ворах ЕС и Турции по миграционно-

му вопросу до сих пор нет, и потому 
действия европейцев сейчас сводятся 
к обороне своих внешних границ. Как 
рассказали «Известиям» в греческом 
минзащиты граждан, для борьбы с на-
плывом беженцев Греция уже приняла 
следующие меры:

 усилила до высшего уровня меры за-
щиты восточных морских и сухопут-
ных границ, подключив как полицию, 
так и вооружённые силы;

 приостановила на один месяц пре-
доставление убежища нелегальным 
мигрантам;

 начала возвращать в страну проис-
хождения тех, кто незаконно въехал 
в государство и находится там без ре-
гистрации;

 обратилась к агентству ЕС по без-
опасности внешних границ Frontex 
с просьбой развернуть группы быстро-
го вмешательства на границе (Rapid 
Border Intervention Teams — RABIT);

 немедленно уведомила об этом ре-
шении Совет глав МИДов ЕС, а также 
запустила процедуру в соответствии 
с п. 3 ст. 78 Договора о Европейском со-
юзе на случай чрезвычайных ситуаций 
из-за резкого притока граждан из тре-
тьих стран.

Брюссель уже обозначил меры под-
держки Греции — в числе прочего они 
предусматривают финансовую по-
мощь в размере €700 млн (€350 млн пе-
речисляется сразу), предоставление 
медицинского оборудования, убежищ, 
палаток, одеял и других материалов, 
а также работу на месте 160 экспертов 
из стран — членов ЕС.

При этом, по оценке европейских 
политиков, Греция и соседствующая 
с ней Болгария — не единственные 
страны, которые могут пострадать 
от второй волны миграционного кри-
зиса (первый случился в 2015 году). Как 
пояснил «Известиям» французский де-
путат в Европарламенте Жан-Поль Гар-
ро, под ударом могут оказаться Фран-
ция, Германия, Австрия, Венгрия 
и Италия — именно эти страны поль-
зуются наибольшей популярностью 
у беженцев.

На данный момент других вариан-
тов, кроме тактической обороны гра-
ниц и требований вернуться к согла-
шению 2016 года, у Евросоюза нет.

— Один из основных инструментов 
миграционной политики ЕС — так на-
зываемый аутсорсинг, то есть реше-
ние миграционных проблем за преде-
лами Европейского союза, — пояснила 
«Известиям» глава отдела исследо-
ваний европейской интеграции Ин-
ститута Европы РАН Ольга Потём-
кина. — Если по многим вопросам 
регулирования миграции и предостав-
ления убежища позиции стран ЕС рас-
ходятся, то по теме аутсорсинга все вы-
ступают единогласно.

По оценке эксперта, в сложившихся 
обстоятельствах Брюссель попытается 
договориться с Турцией и будет готов 
пойти на уступки — в частности, по во-
просу финансирования, — чтобы Анка-
ра согласилась вновь закрыть границы.

Вооружены и безопасны
Как ЕС готовится к эпидемии коронавируса

Мария Васильева

Политики отказываются от ру-
копожатий, закрывается штаб-

квартира ООН в Женеве, одна 
за другой отменяются международ-
ные выставки  — так европейские 
страны реагируют на эпидемию ко-
ронавируса. Очевидцы рассказали 
«Известиям», как с полок крупных су-
пермаркетов сметают предметы ги-
гиены и крупу. Министерства здраво-
охранения Швейцарии, Германии 
и Австрии по-разному оценивают 
уровень опасности, но одинаково уве-
рены, что способны защитить своих 
граждан от COVID-19. На какие меры 
готовы пойти власти европейских го-
сударств, чтобы остановить распро-
странение вируса, читайте в матери-
але «Известий».

�� ГЕРМАНИЯ НАГОТОВЕ

После того как Италия официаль-
но превратилась в эпицентр распро-
странения коронавируса, граждане 
других европейских стран откровен-
но запаниковали. Их беспокойство 
сразу же отразилось на полках супер-
маркетов.

— Уже неделю в магазинах отсут-
ствуют антисептики для рук, бес-
следно пропали маски, — рассказа-
ла «Известиям» сотрудница крупного 
немецкого СМИ в Бонне Владлена.

Как раз в Северном Рейне — Вест-
фалии, где расположен этот город, 
произошла вспышка коронавируса. 
Незадолго до Мюнхенской конферен-
ции китайский недуг настиг Баварию, 
но там эпидемия не дошла до крити-
ческих масштабов, в то время как 
в Северном Рейне — Вестфалии за-
болели уже 175 жителей. Как отме-
тила Владлена, в тот же вечер, когда 
стало известно о первом случае забо-

левания, в магазинах начали массово 
раскупать продукты с долгим сроком 
хранения. Сейчас значительно мень-
шее число людей пользуются обще-
ственным транспортом.

— Если у одного из сотрудников 
компании обнаруживают вирус, 
здание офиса сразу же закрывают 
на двухнедельный карантин, вводят 
удалённый режим работы, — подчер-
кнула собеседница «Известий».

Всего в Германии на 5 марта за-
фиксировано 349 случаев зараже-
ния COVID-19, за каждым из паци-
ентов внимательно следят медики. 
Отчёт о состоянии больных и общие 
рекомендации для всех граждан при-
сылают представители федерально-
го института Германии по изучению 
инфекционных заболеваний и не-
переносимых болезней Robert Koch 
Institut.

— Граждане ежедневно получа-
ют советы по разным каналам о ги-
гиене рук и «этикете чихания», — за-
явили «Известиям» в пресс-службе 
федерального центра санитарного 
просвещения Германии.

4 марта министр здравоохранения 
ФРГ Йенс Шпан сообщил, что «ситу-
ация с распространением коронави-
руса достигла масштаба пандемии». 
Однако, несмотря на растущее чис-
ло заболевших, в правительстве пока 
не прибегают к радикальным мерам. 
На пресс-конференции Шпан заявил 
о том, что в Германии не планируют 
закрыть границы и прекратить пря-
мые рейсы из Китая.

— ВОЗ до сих пор не давала ника-
ких рекомендаций по ограничени-
ям на поездки, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» пресс-секретарь 
минздрава ФРГ.

При этом с января на рейсах не-
мецких авиакомпаний ввели строгие 
правила: путешествующие из опас-

ных с точки зрения распространения 
коронавируса регионов (Иран, Юж-
ная Корея, Япония, Италия) обязаны 
предоставить специальные карты 
с информацией об их планах на сле-
дующие 30 дней. Авиакомпании пе-
редают их в отделения здравоохра-
нения.

— Уровень опасности для здоровья 
населения в настоящее время оце-
нивается как «умеренный», однако 
в Германии следует ожидать новых 
вспышек и инфекционных цепей, — 
отметил представитель немецкого 
минздрава.

В ФРГ тем не менее даже не ввели 
«режим градусников» в школах. В RKI 
отметили, что измерение температу-
ры не является действенным спосо-
бом выявления коронавируса.

— Невозможно определить с по-
мощью градусника наличие виру-
са у пациента, так как повышенная 
температура не является первым 
симптомом, — заявила «Известиям» 
официальный представитель инсти-
тута Сузанна Глазмахер.

�� ЧРЕЗМЕРНЫЕ МЕРЫ

2 марта минздрав Швейцарии выпу-
стил дополнительные рекомендации 
по соблюдению гигиены в связи с рас-
пространением коронавируса. Поли-
тикам посоветовали не просто тща-
тельно мыть руки, но и отказаться 
от рукопожатий. Неизвестно, совпа-
дение это или нет, но в тот же день 
глава МВД Германии Хорст Зеехофер 
проигнорировал дружелюбие Анге-
лы Меркель во время встречи в Бер-
лине. Канцлер отнеслась к ситуации 
с юмором. Однако, как отмечают 
опрошенные «Известиями» очевид-
цы, самих женевцев подобные пра-
вила вовсе не радуют.

— По местному радио шутят, что 
вежливость швейцарцев не позво-
ляет им не поздороваться за руку 
с коллегой или трижды не поцеловать 
в щёку близкого друга, — рассказа-
ла студентка по обмену Женевско-
го университета Виктория Корнеева.

Согласно официальной публи-
кации на сайте минздрава Швейца-

рии, кашлять и чихать можно только 
в платок или на крайний случай в ру-
кав. Использованные салфетки реко-
мендовано выбрасывать в закрытую 
урну. Также в ведомстве подчеркну-
ли, что при обнаружении соответ-
ствующих симптомов необходи-
мо сначала звонить в медицинские 
службы и только по просьбе специ-
алиста непосредственно приезжать 
в больницу.

— Швейцария готова к эпидемии, 
конфедерация и кантоны тесно со-
трудничают и проводят регулярные 
мероприятия, — заявили «Извести-
ям» в пресс-службе министерства 
здравоохранения.

5  марта Швейцария объявила 
о первом случае смерти от корона-
вируса. Число больных достигло 58. 
Вспышка произошла в кантоне Ти-
чино, граничащем как раз с европей-
ским эпицентром китайского неду-
га — Италией.

�� БЕЗ ПАНИКИ

В Австрии, с которой граничат Герма-
ния, Швейцария и Италия, тем не ме-
нее атмосфера поспокойнее. Пока 
в стране зафиксировано 37 случа-
ев заболевания коронавирусом. Ми-
нистр здравоохранения Рудольф Ан-
шобер подчеркнул, что в настоящее 
время абсолютно нет причин для вол-
нений, но общая ситуация требует 
огромного внимания и совместной 
работы ответственных международ-
ных органов.

— Наиболее эффективные меры за-
щиты от заражения коронавирусом 
такие же, как в обычный сезон грип-
па, — отметил в беседе с «Известиями» 
представитель пресс-службы мин-
здрава Австрии.

Двое первых австрийских больных 
коронавирусом уже вылечились и че-

рез 10 дней смогут покинуть клинику. 
В министерстве здравоохранения Ав-
стрии отметили, что власти хорошо 
подготовлены. При обнаружении ин-
фекции принимаются соответству-
ющие меры, в том числе изоляция 
больного и круга его общения. Со-
трудникам удаётся быстро выяснить, 
где находился больной в последнее 
время, и предотвратить распростра-
нение заболевания.

— Все меры направлены на то, что-
бы как можно меньше людей в Ав-
стрии были заражены патогеном, 
следующие недели покажут, на-
сколько они эффективны,  — под-
черкнул пресс-секретарь минздра-
ва Австрии.

Что касается ситуации с закры-
тием границ, в конце февраля Вена 
заявила, что будет препятствовать 
проникновению людей с корона-
вирусом на территорию страны. 
Об ужесточении контроля заявил 
канцлер Австрии Себастьян Курц по-
сле инцидента, который произошёл 
в ночь на 23 февраля. Двое пассажи-
ров поезда, следовавшего из Венеции 
в Мюнхен, вызвали подозрение. Тог-
да части Северной Италии были за-
крыты в связи с резким ростом числа 
заразившихся. Австрия приняла ре-
шение закрыть железнодорожное со-
общение. Поезд стоял, пока, анализы 
обоих граждан не показали отрица-
тельный результат. Теперь австрий-
ские соседи должны соблюдать сис-
тему оповещения и предоставлять 
информацию о «подозрительных» 
пассажирах.

�� ВХОД ВОСПРЕЩЁН

4  марта премьер-министр Ита-
лии Джузеппе Конте подписал указ 
о закрытии до середины марта всех 
учебных заведений. Кроме того, 
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A — Спасибо, что согласились 
приехать к нам. У нас, как 

всегда, есть о чём поговорить. А сей-
час ситуация в известной зоне — в Ид-
либе, в Сирии, — обострилась настоль-
ко, что это требует, безусловно, нашего 
прямого личного разговора, — заявил 
Владимир Путин. — В начале нашей 
встречи хочу ещё раз выразить свои 
искренние соболезнования по поводу 
гибели ваших военнослужащих в Си-
рии. Гибель людей — это всегда боль-
шая трагедия.

Президент России, который неодно-
кратно выступал за территориальную 
целостность САР, подчеркнул: Дамаск 
умышленно не наносил ударов по по-
стам турецких военнослужащих.

— Никто, в том числе сирийские 
военнослужащие, не знал о месте 
их нахождения. За это время, к сожа-
лению, и сирийские военнослужащие 
пострадали, — добавил Владимир Пу-
тин. — Поэтому, конечно, нам нуж-
но с вами обязательно проговорить 
всё, всю ситуацию, которая сложи-
лась на сегодняшний день, чтобы ни-
чего подобного а) не повторялось и б) 
не разрушало российско-турецкие от-
ношения, к которым мы относимся — 
и я знаю, вы тоже — очень вниматель-
но и дорожим этим.

Турецкий лидер выразил надежду 
на то, что переговоры облегчат ситуа-
цию в регионе. При этом Реджеп Тайип 
Эрдоган подчеркнул: Анкара дорожит 
отношениями с Москвой и не заинтере-
сована в конфронтации с Россией.

— Между нашими странами мы как 
раз переживаем то время, тот период, 
когда наши отношения достигли пика. 
Это, несомненно, касается и оборон-
ной промышленности, и торговых от-
ношений, и так далее; они продолжа-
ют развиваться, — заверил он. — И наша 
самая большая задача заключается 
именно в том, чтобы продвинуться 
и развивать эти отношения. И считаю, 
что мы преуспеем в этом.

После вступительных слов прези-
дентов переговоры перешли в фор-
мат тет-а-тет, затем к переговорам 
подключились участники делегаций, 
в том числе министры обороны и главы 
внешнеполитических ведомств.

�� ШЕСТИЧАСОВОЙ МАРАФОН

По итогам переговоров, которые прод-
лились около шести часов, президен-
ты сделали совместное заявление для 
прессы. Владимир Путин, в частности, 
отметил, что с начала этого года банд-
формирования активизировали свою 
деятельность, обстреливая не только 
позиции правительственных войск, 
но и мирное население. По его сло-
вам, «фактически боевикам удалось 
спровоцировать возобновление бое-
вых действий».

— Продолжались атаки радикалов 
и на российскую авиабазу Хмеймим. 
1 марта была предпринята очередная 
попытка поразить её из реактивных 
систем залпового огня. Всего с нача-
ла этого года зафиксировано 15 на-
падений на Хмеймим. Каждый раз 
мы в режиме реального времени ин-
формировали об этом наших турец-
ких партнёров, — заявил Владимир 
Путин.

Несмотря на то что Россия не всег-
да согласна с турецкими партнёрами 
в своих оценках происходящего в САР, 
сторонам удалось найти приемлемые 
решения. Москва и Анкара согласо-
вали документ, предусматривающий 
урегулирование ситуации в Сирии.

В частности, стороны договорились 
о введении режима прекращения огня 
в Идлибе в полночь 6 марта. Тем не ме-
нее турецкий лидер подчеркнул, что 
Турция оставляет за собой право реа-
гировать на любые нападения со сто-
роны сирийских войск.

Россия и Турция согласились соз-
дать коридор безопасности шири-

ной 6 км к северу и 6 км к югу от трас-
сы М4 (Алеппо — Латакия — Хама). 
Конкретные параметры функциони-
рования коридора безопасности будут 
согласованы по линии министерств 
обороны РФ и Турции в течение семи 
дней, говорится в документе.

Кроме того, Москва и Анкара 15 мар-
та 2020 года начнут совместное патру-
лирование по трассе М4 от населён-
ного пункта Трумба, 2 км западнее 
Серакиба, до населённого пункта Айн 
эль-Хабр. Также стороны выразили го-
товность бороться со всеми проявле-
ниями терроризма. В документе выра-
жается приверженность РФ и Турции 
суверенитету Сирии.

�� ВОЕННАЯ АВАНТЮРА

Провинция Идлиб на северо-западе 
Сирии — последняя из четырёх деми-
литаризованных зон, созданных со-
глашением России, Ирана и Турции 
в 2017 году. Сейчас остаётся един-
ственной компактной территорией, 
подконтрольной оппозиции. Одна-

Решение Турции открыть для беженцев границы с ЕС дало повод говорить 
об угрозе нового миграционного кризиса в Европе
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«Остальной мир не разрешит Абэ уйти»
Генсек правящей партии Японии Хиросигэ Сэко — о политических перспективах премьера и сотрудничестве с Россией

Наталия Портякова

П ремьер Японии Синдзо Абэ впол-
не может остаться и на четвёртый 

срок в качестве лидера правящей Ли-
берально-демократической партии 
(ЛДП) — а значит, и сохранить кресло 
главы правительства в 2021 году. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил однопар-
тиец премьера, генеральный секретарь 
ЛДП в палате советников Хиросигэ Сэко. 
Политик, ранее занимавший пост мини-
стра по экономическому сотрудничеству 
с РФ, рассказал также о том, есть ли под-
вижки в российско-японских отношени-
ях, влиянии санкций США и как на эконо-
мике страны сказывается коронавирус.

Выдвигая план сотрудничества из восьми 
пунктов, Токио рассчитывал, что эконо-
мическое взаимодействие станет предпо-
сылкой для подвижек в территориальном 
вопросе. Почему этого не происходит?

Мы реализуем план сотрудничества 
не для разрешения территориальной 
проблемы. А стремимся укрепить вза
имовыгодное сотрудничество и углу
бить взаимопонимание.

Я лично, после того как стал мини
стром экономического сотрудничества 
с РФ в сентябре 2016 года, побывал в Рос
сии 13 раз и встретился с профильными 
коллегами для реализации этого плана. 
На островах [Южных Курилах] за один 
только прошлый год наладилось со
трудничество.

В совместной хозяйственной деятель
ности в 2019 году мы впервые провели 
пилотный туристический тур на четыре 
острова и запустили ещё несколько про
ектов. В прошлом году бывшие жители 
островов смогли прилететь на могилы 
предков, которые они до сих пор не могли 
посетить. Так что результаты всё же есть.

И японское правительство будет про
должать прилагать усилия для углуб
ления отношений с РФ, чтобы на этом 

фоне разрешить территориальную 
проблему и заключить мирный договор. 
Это наш базовый принцип. И мы будем 
терпеливо двигаться к этой цели.

Правительство Синдзо Абэ много лет 
склоняет японские компании инвести-
ровать в российскую экономику, но биз-
нес не особо активен. В чём проблема?

Не думаю, что японские компании 
неактивны. В прошлом у них суще
ствовали опасения насчёт бизнессре
ды в России. Но вслед за тем как Синдзо 
Абэ предложил Владимиру Путину план 
сотрудничества, наши лидеры много раз 
встречались, да и я тоже провёл более 
двух десятков встреч с коллегами. Эти 
переговоры создали взаимное доверие, 
и мы сообща смогли наметить более 
200 проектов, половина из которых уже 
воплощается в жизнь. За год рост инве
стиций в Россию составил 14%, в 2019м 
их объём достиг 43,3 млрд иен. То есть 
бизнес заинтересован в деловых свя
зях с РФ. И план сотрудничества — воз
можность для появления на российском 
рынке новых японских компаний.

В РФ продолжается совершенство
вание деловой среды. В юридическом 
плане тоже есть движение: мы обновили 
двусторонний договор о налогообложе

нии, и в октяб ре 2018 года вступило в дей
ствие новое соглашение в этой сфере.

Японский банк международного 
сотрудничества и РФПИ создали фонд 
размером $1 млрд для финансирования 
совместных проектов, и в рамках этой 
структуры уже прошли первые инвести
ции в шесть проектов.

Сейчас мы совершенствуем системы 
гуманитарных обменов. В сентябре про
шлого года Япония предоставила воз
можность тем россиянам, которые свя
заны с осуществлением плана из восьми 
пунктов, и тем, кто проходил в нашей 
стране курсы повышения квалификации, 
получать мультивизу сроком на пять лет.

Санкции США уже вынудили Европу и КНР 
отчасти пересмотреть экономическую 
политику. А как они сказываются на ак-
тивности японского бизнеса в России?

Я воздержусь от комментариев по по
воду санкций США. Но отмечу: сейчас 
Япония осуществляет много проек
тов в России, 40% из них реализуется 
на Дальнем Востоке. То есть даже при 
американских санкциях наш бизнес со
храняет сильный интерес к российско
му рынку. Один из примеров: в прошлом 
сентябре мы достигли окончательного 
решения по довольно крупным капита
ловложениям в проект «Арктик СПГ2».

Одна из главных мировых тем — корона-
вирус. Особенно страдает туризм. Каки-
ми могут быть последствия для Японии?

Мы не можем пока точно оценить 
влияние эпидемии, но число иностран
ных туристов упало, уменьшился япон
ский экспорт на рынок КНР. Ожидаем 
негативного воздействия на промыш
ленные предприятия, уже сейчас они 
не могут импортировать необходимые 
запчасти из Китая. Есть угроза, что за
медление темпов экономики КНР по
влияет на темпы мировой, что скажет
ся и на Японии.

Отмена масштабных мероприятий и то, 
что люди не будут выходить из дома, тоже 
сказывается. Но правительство намере
но выделить достаточно средств, чтобы 
смягчить негативное влияние. Мы уже 
подготовили 500 млрд иен из бюджета для 
финансовой помощи компаниям, страда
ющим от отсутствия китайских туристов.

В Японии выдвигаются предположения: 
ЛДП поменяет устав, чтобы позволить 
Синдзо Абэ в четвёртый раз стать премье-
ром. Каковы шансы, что это действитель-
но произойдёт после сентября 2021 года?

Устав ЛДП — это внутрипартийное 
дело, и внести в него коррективы не труд
но. Даже легко. Но сам Абэ говорит, что 
не хочет дальше работать премьером...

Не лукавит?
(Смеётся.) Знаете, здесь важен не вну

трипартийный аспект, а международ
ный. Если переизберут Дональда Трам
па... Абэ — пока единственный японский 
политик на мировой арене, кто может 
откровенно разговаривать с Трампом. 
А ещё у Абэ довольно тесные связи с Пу
тиным и другими мировыми лидерами.

И это указывает на то, что...
...Остальной мир просто не разрешит 

ему уйти.

После ухода Синдзо Абэ с поста премье-
ра есть вероятность, что курильский воп-
рос отойдёт на второй план?

Это большая и важная задача для 
всех японцев. Любой другой премьер бу
дет с такой же страстью и энтузиазмом, 
как и Синдзо Абэ, заниматься решени
ем этого вопроса. Но для этого любому 
премьеру нужно иметь сильное влия
ние внутри страны. Поэтому важно, что
бы вопрос был решён при Абэ и Путине.

Вы считаете, это реально?
Я считаю, ещё есть время.

Буря перед затишьем
Обстрелы в Сирии продолжались даже во время встречи президентов

Антон Лавров, Алексей Рамм, 
Роман Крецул

Н а сговорчивость Анкары во время 
переговоров в российской столице 

вполне могли повлиять потери, понесён-
ные протурецкими силами в Сирии. Такое 
мнение в беседе с «Известиями» выска-
зали военные эксперты. Перед началом 
встречи Владимира Путина и Реджепа 
Тайипа Эрдогана вооружённые группи-
ровки в Идлибе попытались возобновить 
боевые действия. Однако их активность 
свелась к перестрелкам с правитель-
ственными войсками по линии фронта. 
Столкновения, как и авиаудары, не ути-
хали до итоговой пресс-конференции 
лидеров России и Турции. По мнению 
экспертов, бои в Идлибе однозначно за-
вершились в пользу сирийского прави-
тельства и России.

�� УДАРНАЯ СИЛА

По словам источников, близких к штабу 
операции, 5 марта боевики так и не смог
ли оказать серьёзного сопротивления 
Сирийской арабской армии (САР) и вели 
локальные бои. Вооружённые группи
ровки обстреливали из артиллерий
ских орудий город Серакиб и мест
ность вблизи трассы М5. Собеседники 
«Известий» отмечают: изза масштаб
ных потерь, которые террористы понес
ли в последние дни, сил противостоять 
сирийскому контрнаступлению у них 
уже не осталось.

Примерно в то же время, когда в Мо
скве началась встреча Владимира Пу
тина и Реджепа Эрдогана, боевики 
приступили к миномётному обстре
лу Серакиба. Примечательно, что ещё 
утром оппозиционные группировки 
в провинции заявляли, что не признают 
политического решения, которое пред
полагает отвод сирийских правитель
ственных сил на линию, предусмотрен
ную сочинскими соглашениями.

Около пяти вечера, когда перегово
ры продолжались уже четвёртый час, 
к обстрелу сирийских позиций под Се
ракибом ненадолго подключились ту
рецкие артиллерия и реактивные уста
новки залпового огня.

На других участках фронта в этот 
день боевые действия тоже не утихали. 
Террористы пытались пойти в насту
пление на юге провинции Идлиб меж
ду трассами М4 и М5 — похоже, они всё 
ещё не оставляют надежд вернуть круп
ный город МаарретэнНууман. Но атака 
оказалась слабой и разрозненной, ави
ация правительственных сил массиро
ванными ударами остановила боевиков.

Российская военная полиция, вве
дённая в Серакиб, уже проводит па
трулирование в его окрестностях 
и на трассе М5. Но изза артиллерий
ских обстрелов со стороны террори
стов возобновить гражданское движе
ние по этой дороге пока невозможно. 
С 15 марта полномочия военной поли
ции РФ расширятся и на трассу М4, где 
начнётся совместное патрулирование 
с турецкими стражами порядка.

— Договорённость о создании без
опасной зоны вдоль трассы М4  — 
большой успех для Сирии, — считает 
военный историк Дмитрий Болтен
ков. — На юге провинции сирийская 
армия пыталась пробиться к дороге 
силой и не дошла всего 5 км. Но после 
вступления в войну Турции была вы
нуждена отступить.

Договорённости Москвы и Анкары 
фиксируют результаты, которых САР 
смогла добиться за предыдущие пол
тора месяца наступления, отметил во
енный эксперт Владислав Шурыгин.

— 18 месяцев турки не делали ниче
го по сочинскому меморандуму. Во
прос в том, в какой мере они смогут 
выполнить нынешний. Но, поскольку 
они на него пошли, очевидно, что для 
них этот документ в какойто степе
ни нужнее, — считает эксперт. — Даже 
в четверг сирийская армия продолжа
ла наступление, и меморандум являет
ся фиксацией сегодняшних побед Си
рии. Но это ещё не окончание войны. 
Теперь трасса окажется открытой для 
нормального трафика.

�� ПОТЕРИ И ПРИОБРЕТЕНИЯ

Правительственная армия в среду 
и четверг продолжила продвижение 
и сумела занять населённый пункт 
Афис к северу от Серакиба. Контроль 
над ним был жизненно необходим для 
создания буферной зоны для трассы 
М5 — подобной той, что будет органи
зована вдоль М4. После установления 
контроля над Афисом стратегическая 
транспортная артерия вновь оказалась 
полностью в руках правительствен
ных сил.

Удалось сирийцам вернуть и за
хваченный протурецкими боевика
ми 4 марта посёлок ШейхАкиль, рас
положенный в западных пригородах 
Алеппо. В результате была снята бло

када с одного из турецких блокпостов, 
который вновь оказался в окружении 
Сирийской арабской армии (САА).

Одним из неожиданных трофеев 
САА в ходе этих боёв стал танк Т90. 
Террористы «Исламской партии Турке
стана» (запрещена в России) захватили 
его под Алеппо 2 февраля и успели за
действовать в двух крупных контрата
ках. Первый раз машина открыла огонь 
в ходе удара по городу Нейраб 11 фев
раля. Тогда мощная бронегруппа тер
рористов была уничтожена сирийски
ми войсками и авиацией. Затем танк 
участвовал в наступлении на Серакиб 
в конце февраля. Т90 пережил все бои 
и достался правительственным силам 
в исправном состоянии.

За последние сутки министерство 
обороны Турции заявило об уничто
жении в провинции Идлиб 184 военных 
САА и 24 единиц боевой техники, вклю
чая четыре танка и пять артиллерий
ских орудий. Эти цифры гораздо скром
нее тех, что назывались в первые дни 
операции, когда Сирия ещё не подтя
нула к линии фронта современные ком
плексы ПВО. Тем не менее общее чис
ло «нейтрализованных» с 27 февраля 
военнослужащих противника, по вер
сии Анкары, превысило 3300 человек.

В то же время правительственное 
агентство SANA распространило фо
тографии ещё одного сбитого турецко
го ударного Bayraktar TB2. Активность 
дронов в последнее время заметно сни
зилась, они стали совершать очень не
продолжительные полёты. Тем не менее 
во время итоговой прессконференции 
президентов в Москве в небе над Тур
цией рядом с границей вели патрули
рование сразу четыре БПЛА.

Анкара продолжила нести потери 
и на земле. В день переговоров власти 
страны сообщили о гибели ещё одно
го военного. В среду было объявлено 
о потере двух солдат.

ко реальную власть в регионе удер
живают не умеренные силы, а ради
калы из группировок «Хайят Тахрир 
ашШам» (бывшая «Джебхат анНусра», 
запрещённая в РФ), «Исламская партия 
Туркестана» и «Хуррас адДин».

Ситуация в Идлибе обострилась по
сле начала наступления группировки 
«Хайят Тахрир ашШам» на позиции 
правительственных сил САР. В резуль
тате ответного удара армии Башара 
Асада обстрелу подверглись и турец
кие военнослужащие, находящиеся 
на сирийской территории. Анкара за
явила о гибели 36 солдат и десятках 
раненых. В ответ Турция развернула 
новую военную операцию под назва
нием «Весенний щит».

На сегодняшний момент протурец
кие силы контролируют чуть боль
ше 60% провинции Идлиб. Остальное 
смогли отбить сирийские правитель
ственные войска.

Турецкий лидер несколько дней на
зад обратился к главе Белого дома До
нальду Трампу с просьбой поставить 
Анкаре оружие и боеприпасы для про

должения военной авантюры. Между 
тем госсекретарь США Майк Помпео 
уже успел заявить, что у Турции есть 
полное право защищать свои интере
сы на территории Сирии. Минобороны 
РФ 4 марта обвинило Турцию в нару
шении международного права в зоне 
Идлиба и заявило о фактическом сра
щивании турецких блокпостов и по
зиций боевиков.

Турецкий лидер преподносит дей
ствия Анкары как попытку обеспе
чить национальную безопасность. 
Он неоднократно подчёркивал, что 
стремится не допустить приближе
ния к собственным границам курд
ских формирований и очередного 
наплыва беженцев, пояснил в беседе 
с «Известиями» турецкий политолог 
Керим Хас.

— Хотя на самом деле сейчас нет кур
дов в Идлибе. Кроме того, действия Ан
кары только усугубляют проблему с бе
женцами. Кажется, что Эрдоган просто 
осознаёт: если он потеряет контроль 
над Идлибом, то встанет вопрос о бу
дущем Африна и других районов, где 

находятся протурецкие силы, — под
черкнул эксперт.

Территория на левом берегу Ев
фрата попрежнему находится под 
контролем курдских формирований, 
турецкая операция «Источник мира» 
(длилась с октября по ноябрь прошло
го года) привела к образованию зоны 
безопасности глубиной 32 км от Ман
биджа до иракской границы. Патрули
рование этой территории Турция осу
ществляет совместно с Россией. Район 
Африн был завоёван турецкими вой
сками в январе 2018 года, Анкара осу
ществляет полный контроль над ним, 
без привлечения российских военных.

Между тем в Совете Федерации 
считают, что переговоры поспособ
ствуют нормализации ситуации в ре
гионе. Член комитета верхней палаты 
парламента по обороне и безопасно
сти Франц Клинцевич заявил «Извес
тиям», что Анкара загнала себя в угол, 
поскольку задача Турции по смещению 
действующей власти в Сирии не толь
ко контрпродуктивна, но и противоре
чит международному праву.

правительство рассматривает воз
можность на время прекратить ра
боту театров и кинотеатров.

В Швейцарии ещё в конце февра
ля федеральный совет классифици
ровал ситуацию как «особую» в со
ответствии с законом об эпидемиях. 
В связи с такой оценкой правитель
ство запретило крупные мероприя
тия с участием более 1000 человек 
вплоть до 15 марта. Впервые отме
нили выставку швейцарских часов 
в Базеле, которая проходила даже 
в годы мировых войн. Не стали ри
сковать и организаторы Женевского 
автосалона. Отделение ООН в Швей
царии также приостановило свою 
работу.

— Следует внимательно следить 
за тем, как развивается ситуация, 
в рамках закона об эпидемии можно 
отменять выставки и собрания, уже 
существуют рекомендации по оценке 

риска, — заявили «Известиям» в пресс
службе минздрава Австрии.

Что касается общественных меро
приятий в Германии, от правительства 
пока не последовало требований их от
менить, решение принимается непо
средственно местными властями.

— Крупные события в БаденВюр
темберге до сих пор не отменены 
правительством, за это несут ответ
ственность местные органы здраво
охранения, — рассказали «Извести
ям» в прессслужбе министерства 
здравоохранения федеральной зем
ли. Между тем здесь уже 65 заболев
ших.

Коронавирус уже огорчил и кни
голюбов всего мира. 3 марта орга
низаторы крупнейшей Лейпциг
ской книжной ярмарки заявили, что 
в этом году она не состоится. Отме
нили и съезд фанатов японских ко
миксов MangaComicCon.
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Пустые полки супермаркетов стали привычны даже в крупных европейских 
городах (на фото — в одном из магазинов Парижа)

Основной вопрос

П оправки в Конституцию востребо-
ванны, поскольку страна за послед-

ние годы сильно изменилась. Об этом гла-
ва РФ Владимир Путин заявил на встрече 
с руководителями фракций Государствен-
ной думы.

  «Нам недостаточно просто прове
сти черту под определённым этапом 
развития нашей страны, нужны гаран
тии невозможности отката назад в том 
направлении, в котором мы не хотим 
возвращаться», — сказал Владимир Пу
тин.

  Как сообщил спикер Госдумы Вячес
лав Володин, по итогам обсуждения 
было принято решение о принятии 200 
поправок, ещё 177 будут отклонены. Ли
деры фракций поблагодарили Владими
ра Путина за встречу, поддержав рефор
му главного закона страны.

  Президент предложил внести кор
ректировки в Основной закон 15 янва
ря во время послания к Федеральному 
собранию. Госдума единогласно одо
брила в первом чтении законопроект 
о поправке в Конституцию 23 января. 
За проголосовали 432 депутата, прого
лосовавших против и воздержавшихся 
не было. 

  2 марта завершился приём поправок 
ко второму чтению законопроекта. Гла
ва государства внёс свои предложения 
последним. В частности, Владимир Пу
тин предложил упомянуть в Конститу
ции брак как союз мужчины и женщи
ны, добавить в текст Основного закона 
упоминание Бога, а также закрепить по
ложение о том, что русский народ явля
ется государствообразующим. Обще
российское голосование по поправкам 
в Конституцию должно пройти 22 апре
ля. Этот день будет оплачиваемым вы
ходным.
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Дамы рулят
Число женщин-водителей увеличилось в 6,5 раза

Екатерина Ясакова 

Ж енщины всё чаще выбирают тради-
ционно мужские профессии. В сер-

висах по поиску работы «Известиям» со-
общили, что в последние годы в разы 
выросло число обращений от дам-
водителей. Больше стало и россиянок, 
претендующих на вакансии плотников, 
слесарей и даже кузнецов. В 2021-м всту-
пит в силу новый, заметно сокративший-
ся перечень запрещённых для женщин 
профессий.

�� КУДА МЫ КАТИМ

Только в Москве число женщин, жела-
ющих работать водителями автотранс-
порта, за последние два года удвоилось. 
По данным, которые «Известиям» пре-
доставил сервис поиска работы hh.ru, 
в январе 2018 года было размещено 
460 резюме таких соискательниц, а в ян-
варе 2020-го — уже 829. Всего же в сто-
личном регионе за последние два года 
женщины-водители разместили 1916 за-
просов.

Если говорить о России в целом, 
то, по данным сервиса «Работа.ру», 
с 2017 года количество таких резю-
ме выросло с 7 тыс. до 45 тыс. — почти 
в 6,5 раза.

Чаще всего женщины-водители 
предпочитают сотрудничать с агрега-
торами. В «Яндекс.Такси» рассказали, 
что за последние полгода число пред-
ставительниц слабого пола за рулём вы-
росло почти на треть. Эту тенденцию 
подтвердили в компании «Ситимобил».

Преодоление гендерного неравен-
ства в трудоустройстве и оплате труда 
может напрямую повлиять на улучше-
ние качества жизни населения, счита-
ют аналитики. Например, по данным 
последнего исследования PwC, сокра-
щение разницы в оплате труда мужчин 
и женщин в странах Организации эко-

номического сотрудничества и разви-
тия может привести к росту доходов по-
следних более чем на $2 трлн, то есть 
на 21%.

�� КУЗНЕЦ НУЖЕН

На сервисах по поиску работы регуляр-
но появляются резюме женщин-тракто-
ристов, автослесарей, машинистов поез-
да, крановщиков, боцманов и пилотов. 
Порой это единичные случаи. Но есть 
и вполне распространённые среди дам 
профессии. По данным hh.ru, кранов-
щиц больше всего в Петербурге, Челя-
бинской и Свердловской областях. За два 
последних года в каждом из субъектов 
было размещено около 200 таких резюме.

Среди женщин растёт популярность 
даже таких специальностей, как плот-
ник и кузнец. Как отметили в сервисе 
«Работа.ру», в 2017 году было размеще-
но только четыре резюме женщин-куз-
нецов, а в 2020-м — уже 18. Три года назад 
было десять женщин-плотников, а сей-
час уже 220. Та же история и с женщина-
ми-слесарями.

В регионах, где есть сложности с по-
иском работы, прекрасный пол давно 
трудится наравне с мужчинами — на-
пример, трактористами, отметил пер-
вый вице-президент «Опоры России» Па-
вел Сигал. Хотя до недавнего времени это 
не соответствовало официальному пе-
речню доступных для дам профессий.

С 1 января 2021 года вступает в силу 
новый перечень производств, на которых 
ограничивается труд женщин. В уста-
ревшем списке было порядка 400 за-
прещённых профессий, в обновлённом 
и утверждённом Минтрудом — около 
100. Уже через год женщины смогут ра-
ботать водителями автомобиля грузо-
подъёмностью свыше 2,5 т, стать члена-
ми палубной команды, машинистами 
электропоездов, парашютистами или 
трактористами.

�� ПУСТИТЕ ЖЕНЩИНУ

В числе запрещённых для женщин пока 
остаются химпроизводства, подземные 
и горные работы, металлообработка, 
бурение скважин, добыча нефти и газа. 
По мнению первого зампреда комитета 
Госдумы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Михаила Тарасенко, 
список неженских профессий спорный.

— Трудовой кодекс определяет, что 
на работу с вредными условиями, кото-
рые входят в перечень, определяемый 
правительством, женщин принимать 
не могут. При этом женщинам запреща-
ется участвовать в подземных работах, 
но чистить железнодорожные стрелки 
в 40-градусный мороз закон им разреша-
ет, — отметил Михаил Тарасенко.

Список из 100 запрещённых профес-
сий стоит сокращать и дальше, заяви-
ла организатор фестиваля «Фемфест» 
Ирина Изотова. Сейчас шансы женщин 
попасть на такую работу равны нулю. 
По мнению Михаила Тарасенко, с каж-
дым подобным случаем нужно разби-
раться индивидуально. Если россиянка 
мечтает работать в запрещённой для неё 
области, стоит в индивидуальном поряд-
ке предоставить ей такую возможность.

— Даже если девушка захочет освоить 
какую-то из этих профессий, в вузе ей 
откажут, обосновав нецелесообразность 
и невозможность обучения, сошлются 
на постановление правительства, — по-
яснил управляющий партнёр AVG Legal 
Алексей Гавришев.

По словам экспертов, России ещё 
предстоит преодолеть гендерные сте-
реотипы.

Есть и те, кто не согласен с тем, что 
женщине стоит пробовать себя в муж-
ских профессиях. Например, профессор 
кафедры труда и социальной политики 
РАНХиГС Александр Щербаков счита-
ет, что тяжёлый труд отчуждает женщи-
ну от семьи.

Общество

Возьмут с больничным
A Как пояснил «Известиям» 

член комитета нижней 
палаты по экономической полити-
ке Андрей Ветлужских, предлагает-
ся увеличить пособие по временной 
нетрудоспособности для тех, кого от-
правили на карантин. Парламентарий 
написал письмо в Минтруд и попро-
сил ведомство сообщить свою пози-
цию по этому вопросу. «Известия» оз-
накомились с документом.

В письме депутата сказано, что, 
согласно действующему законода-
тельству, граждане с симптомами 
опасных заболеваний могут быть от-
странены от работы на 14 дней с вы-
дачей листка нетрудоспособности 
по карантину. В условиях распро-
странения COVID-19 возникнут до-
полнительные риски — больше всех 
из-за вынужденных больничных по-
теряют молодые сотрудники с не-
большим стажем.

Размер пособия чаще всего не ком-
пенсирует утраченный заработок. 
Выплата по больничному листу при 
карантине составляет 60% зарплаты 
при страховом стаже до 5 лет, 80% — 
при стаже от 5 до 8 лет и 100% — при 
стаже более 8 лет. Пособие рассчиты-
вается исходя из того, что максималь-
ный размер выплаты — чуть больше 
2,3 тыс. в день, минимальный — око-
ло 400 рублей.

Однако, по мнению парламента-
рия, решение о карантине в рамках 
трудовых отношений можно интер-
претировать как простой. Согласно 
Трудовому кодексу (ст. 157), этот пе-
риод оплачивается в размере не ме-
нее 2/3 зарплаты, то есть компенси-
руется почти 67% дохода.

Чтобы не допустить ухудшения ма-
териального положения молодых со-
трудников из-за возможного каран-
тина, депутат предлагает дополнить 
закон «Об обязательном социальном 
страховании на случай временной 
нетрудоспособности...» новым пун-
ктом — он позволит выплачивать по-
собие по карантину в размере не ме-
нее 2/3 зарплаты.

�� НАПРАСНЫЙ ПРОСТОЙ

В пресс-службе Минтруда «Извес-
тиям» пояснили: если работник вы-
ходит на больничный, он получа-

ет равную оплату вне зависимости 
от того, по болезни это произошло 
или из-за карантина. На федеральном 
и региональном уровнях приняты все 
необходимые меры для противодей-
ствия распространению коронави-
руса, заверили в ведомстве.

— Отстранения от работы в связи 
с карантином — это единичные слу-
чаи, — подчеркнули в Минтруде. — 
Поэтому на сегодняшний день нет 
оснований для того, чтобы менять 
базовые основы системы социально-
го страхования. Все силы правитель-
ства направлены на то, чтобы уберечь 
людей от заболевания.

Андрей Ветлужских возразил: си-
туация может быть связана не толь-
ко с коронавирусом. Нередки случаи, 
когда молодые мамы вынуждены ухо-
дить на больничный, чтобы заботить-
ся о ребёнке, если детский сад по раз-
ным причинам закрыт на карантин. 
В итоге женщины теряют существен-
ную часть дохода. Парламентарий под-
черкнул, что продолжит работу над 
законопроектом после дополнитель-
ных консультаций с правительством.

Инициативу поддержал и первый 
зампред комитета Госдумы по охра-
не здоровья Федот Тумусов. Он ска-

зал «Известиям», что повысить раз-
мер пособия по нетрудоспособности 
для молодых работников, которые 
отправлены на карантин, резонно, 
если на это есть средства.

По состоянию на 5 марта в России 
подтверждён еще один, седьмой слу-
чай заболевания новой коронавирус-
ной инфекцией COVID-19 — у студента 
из Италии. В Санкт-Петербурге в об-
щежитии медвуза ввели карантин по-
сле госпитализации итальянца. Лю-
дей, которые контактировали с ним, 
изолируют на 14 дней.

В целом на карантине по корона-
вирусу и под наблюдением медиков, 
по данным Роспотребнадзора, на-
ходятся более 7 тыс. человек — ино-
странцев и россиян. Ранее мэр сто-
лицы Сергей Собянин заявил, что 
в Москве 24 человека с симптомами 
коронавируса лежат в больницах, бо-
лее 80 — на домашнем карантине.

�� НА СТО ПРОЦЕНТОВ

Доцент базовой кафедры Торго-
во-промышленной палаты РФ РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец назвала депутатскую инициати-
ву очень своевременной. Она считает, 

что в случае эпидемии можно пред-
усмотреть и 100-процентную оплату 
больничного для тех, кто находится 
на карантине. У Федерального фонда 
социального страхования (ФСС) есть 
на это деньги, уверена эксперт.

— Его бюджет в последние годы 
является профицитным. По ито-
гам 2019 года профицит составил 
12 млрд рублей, — отметила Людми-
ла Иванова-Швец.

Максимальный размер средне-
дневного пособия по временной не-
трудоспособности и по беременно-
сти и родам в 2020 году составляет 
2301 рубль 37 копеек в день.

Если увеличить пособие по вре-
менной нетрудоспособности росси-
ян до 2/3 от дохода, на это понадобится 
дополнительно 51,9 млрд рублей, под-
считала для «Известий» профессор ка-
федры финансов и цен РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Юлия Финогенова.

Она отметила, что в 2020 году на вы-
платы по листкам нетрудоспособно-
сти и в связи с материнством заложено 
787,4 млрд рублей. Если из-за виру-
са число вышедших на больничный 
людей увеличится в два раза, можно 
предположить, что траты станут ещё 
больше — до 80–100 млрд рублей, до-
бавила эксперт. Если же довести раз-
мер выплаты по нетрудоспособности 
до 100%, на это дополнительно потре-
буется как минимум 314 млрд рублей.

Однако, по мнению директора Ин-
ститута экономики здравоохранения 
ВШЭ Ларисы Попович, странно ме-
нять порядок компенсации времен-
ной нетрудоспособности из-за кон-
кретной нозологии.

— Если человек находится на ка-
рантине по поводу другого инфекци-
онного заболевания (корь, краснуха 
и так далее), то мы не предпринимаем 
таких действий, — сказала она. — А па-
ника по поводу коронавируса вско-
ре пройдёт.

Эксперт подчеркнула, что человек 
на карантине остаётся трудоспособ-
ным и может выполнять свою рабо-
ту дистанционно, а также обращать-
ся в свою компанию за компенсацией 
потерь в зарплате.

В Минздраве, Федеральном фонде 
обязательного медицинского стра-
хования и ФСС на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.Се
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A При этом удар от отмены 
ПМЭФ однозначно придёт-

ся на застройщиков стендов. Они поте-
ряют несколько миллиардов рублей, от-
метил управляющий партнёр агентства 
выставочного маркетинга Exponic Иван 
Никольский.

— Площадь «Экспофорума», в кото-
ром проходит ПМЭФ, 45 тыс. кв. м. Сто-
имость застройки 1 кв. м — минимум 
70 тыс. рублей. Таким образом, от отме-
ны форума компании по производству 
выставочных стендов потеряют мини-
мум 3,1 млрд, — подсчитал он.

По словам Ивана Никольского, тра-
диционно компании — участницы фо-
рума расплачиваются с застройщиками 
стендов через 30–60 дней после прове-
дения мероприятия. При этом многие 
тендеры на организацию выставочных 
стендов уже состоялись, и застройщи-
ки начали закупку оборудования. Эти 
расходы, скорее всего, компенсирова-
ны не будут, резюмировал он.

�� В ОЖИДАНИИ ПИКА

В Совете Федерации решение отменить 
ПМЭФ в этом году расценили как взве-
шенное. Там отметили, что такой шаг 
не повлияет на позиции РФ на между-
народной арене.

— Пока никто не может понять, как 
развивается ситуация. Но подготовка 
к форуму ведётся уже сейчас — вклады-
ваются большие средства, согласовыва-
ется приезд делегаций, и отмена меро-
приятия в последний момент была бы 
чревата ещё бо`льшими потерями, — ска-
зал «Известиям» первый замглавы коми-
тета Совета Федерации по международ-
ным делам Владимир Джабаров.

Сенатор напомнил, что жёсткие ка-
рантинные меры в Китае оправдали 
себя, а в Европе было много послабле-
ний, и теперь вирус переносится из стра-
ны в страну.

Власти Санкт-Петербурга поддер-
жали отмену форума для того, чтобы 
не подвергать угрозе его многочис-
ленных гостей и участников, сообщил 
Смольный.

А вот в заксобрании города с этим ша-
гом согласны не все. Зампредседателя 
комиссии по соцполитике и здравоох-
ранению Александр Егоров считает, что 
решение не проводить ПМЭФ принято 
преждевременно.

— Количество заболевших в Китае 
и Южной Корее уменьшается. Если про-
анализировать все данные, то ситуация 

с распространением COVID-19 идёт так 
же, как и при обычном ОРЗ или гриппе. 
Поэтому уверен, что к апрелю мы прой-
дём все пики, как это было с другими ви-
дами коронавируса, — сказал «Извести-
ям» Александр Егоров.

Член комитета Госдумы по здравоох-
ранению Борис Менделевич, напротив, 
предполагает, что на середину апреля 
придётся максимальный подъём забо-
леваемости в России.

— В Китае эпидемия достигла своего 
пика через полтора-два месяца после 
её начала. Возможно, и у нас впереди 
ещё как минимум месяц до пика, — по-
яснил депутат.

Участники ПМЭФ сообщили «Извес-
тиям», что расстроены отменой фору-
ма, но согласны с этим решением и по-
терь не понесут.

— Подготовка шла, но денег мы потра-
тить не успели. Новость не из приятных, 
но катастрофы делать из неё не надо. Бу-
дем искать другие форматы работы, нам 

ничто не мешает контактировать с пред-
ставителями бизнеса и сейчас, — заявил 
губернатор Калининградской области 
Антон Алиханов.

�� КАРНАВАЛА НЕ БУДЕТ

ПМЭФ традиционно предлагал об-
ширную культурную программу. Так, 
в 2019-м гости форума могли посетить 
ночной концерт в Мариинском театре 
с участием Валерия Гергиева и Дениса 
Мацуева, а ценители более демокра-
тичных форматов собрались на Двор-
цовой площади, где прошёл фестиваль 
«От классики до рока». Открыли его 
оперные звёзды Андреа Бочелли и Аида 
Гарифуллина, а «Би-2» сыграла в сопро-
вождении симфонического оркестра.

Помимо общедоступных мероприя-
тий в дни форума также проходит мно-
жество закрытых или по крайней мере 
более камерных вечеринок, которые 
устраивают крупные компании-участ-

За сто первый километр
Дальность стрельбы артиллерии вырастет в пять раз

Антон Лавров, Роман Крецул

Российская артиллерия научится по-
ражать цели на расстоянии свыше 

100 км. Сверхдальнобойные управля-
емые снаряды в ближайшее время по-
полнят боекомплекты установок «Коа-
лиция» и «Мста». До сих пор предельная 
дистанция полёта корректируемого 
бое припаса не превышала 20 км. Уве-
личенная дальность позволит обычным 
самоходным орудиям поражать важ-
нейшие объекты — пункты управления, 
штабы, аэродромы, узлы связи и мос-
ты в глубоком тылу противника. Новин-
ка радикально повысит возможности 
сухопутных войск, считают эксперты.

�� РАКЕТА ПРЕВРАЩАЕТСЯ

Как сообщили «Известиям» источники 
в оборонно-промышленном комплек-
се, сейчас ведутся работы сразу над 
несколькими вариантами сверхдаль-
нобойных снарядов для новейшей гау-
бицы 2С35 «Коалиция-СВ». Точные сро-
ки их окончания собеседники издания 
назвать отказались, но пояснили, что 
разработки будут переданы на испы-
тания в ближайшее время. Уникаль-
ные боеприпасы позволят «Коалиции» 
наносить высокоточные удары на рас-
стояние свыше 100 км. Новинки также 
пополнят боекомплект гаубиц семей-
ства «Мста».

Один из проектов сверхдальнобой-
ного боеприпаса представляет собой 
телескопический управляемый снаряд 
с ракетно-прямоточным двигателем. 
В настоящее время уже ведётся науч-
но-исследовательская работа по созда-
нию экзотического боеприпаса, раскла-
дывающегося в полёте как подзорная 
труба. Такая трансформация позволя-
ет улучшить характеристики встроен-
ного двигателя и радикально увеличить 
дальность по сравнению с традицион-
ной конструкцией.

Сейчас наиболее массовый россий-
ский управляемый артиллерийский 
снаряд «Краснополь» имеет максималь-
ную дальность 20 км. «Коалиция» с но-
выми высокоточными боеприпасами 
сможет поражать одиночными выстре-
лами объекты даже в глубоком тылу 
противника. С ними она решит боевые 

задачи, с которыми раньше справлялись 
оперативно-тактические ракеты.

— Цель может быть подсвечена с бес-
пилотника, — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Виктор Мураховский. — 
Но есть и другие технические решения, 
которые позволяют добиться высокой 
точности. В этой сфере мы будем на од-
ном уровне с самыми передовыми раз-
работками западных стран.

Основное предназначение корректи-
руемых боеприпасов заключается в по-
ражении особо важных целей в такти-
ческой глубине: командных пунктов, 
узлов связи, стартовых позиций ракет, 
аэродромов, площадок подскока верто-
лётов, добавил эксперт.

— Сейчас на уровне дивизии-корпу-
са нет дальнобойных средств пораже-
ния, — отметил Виктор Мураховский. — 
В советское время в каждой дивизии 
был дивизион с ракетными комплексами 
«Точка», но сейчас такие средства в штат-
ной структуре соединений не предусмо-
трены. В результате у командира нет под 
рукой огневых средств, способных по-
ражать цели на всю глубину в его зоне 
ответственности. Генералу приходится 
обращаться за помощью к старшему на-
чальнику, и нет гарантии, что её всегда 
смогут предоставить.

В отличие от баллистических ракет, 
артиллерийский снаряд невозможно 
перехватить средствами ПВО. Его под-
лётное время меньше. Боеприпас при-
летает совершенно внезапно, не давая 
противнику времени укрыться или пе-
реместиться.

Разработку сверхдальнобойных сна-
рядов ведёт также Пентагон. Чтобы по-
высить возможности обычной полевой 
артиллерии в США планируют создать 
новую пушку под обозначением ERCA 
(Extended-range cannon) и боеприпасы 
к ней. С активно-реактивными XM113 мо-
дернизированные самоходные гауби-
цы M109A7 должны получить дальность 
40 км. А с удлинённым стволом и пер-
спективным снарядом, оснащённым 
прямоточным реактивным двигателем, 
дистанция возрастёт более чем до 100 км.

�� СНАРЯДЫ ПРОТИВ ТЕРРОРА

Перспективные принципы использова-
ния артиллерии и высокоточных сна-

В прошлом году на ПМЭФ было подписано 650 соглашений на 3,1 трлн рублей

Потеряли форум
Кто понесёт убытки от отмены ПМЭФ из-за коронавируса
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За 8 часов работы на ускорителе частиц У-150 можно наработать такое количество вещества, которое нужно для проведения процедуры 10 пациентам

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ИЗВЕСТИЙ» И НАЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА «КУРЧАТОВСКИЙ ИНСТИТУТ»

Точная ставка
Новый радиоактивный изотоп уничтожит мельчайшие метастазы

Александр Буланов

Российские учёные впервые полу-
чили редкий радиоактивный изо-

топ — тербий-149, который помо-
жет эффективно диагностировать 
и уничтожать как злокачественные 
опухоли, так и метастазы. Методика 
наработки тербия-149 была созда-
на специалистами НИЦ «Курчатов-
ский институт» на ускорителе У-150. 
Появления медпрепаратов на ос-
нове этого изотопа можно ожидать 
после прохождения необходимых 
испытаний, которые займут около 
10 лет.

�� РЕДКИЙ ВИД

Использование радиоактивных изо-
топов — один из передовых мето-
дов таргетной противораковой те-
рапии. В её рамках радиоактивные 
атомы доставляются точно в злока-
чественные опухоли для того, чтобы 
разрушить их с помощью излучения. 
Однако воздействие предлагаемых 
сейчас изотопов — например, акти-
ния — всё же переносится на здо-
ровые клетки организма из-за об-
разования при их распаде других 
альфа-излучателей, которые могут 
повредить здоровые ткани.

Справиться с этим побочным эф-
фектом может помочь использова-
ние новых медицинских препаратов 
на основе тербия-149, который выде-
ляет мощное альфа-излучение, рас-
падаясь на безопасные и безвред-
ные для человека составляющие. 
Достаточные количества этого ве-
щества научились получать учёные 
Курчатовского института.

— Для того чтобы синтезировать 
тербий-149, было решено исполь-
зовать ускоритель частиц У-150 — 
с его помощью мы облучаем мишень 
из изотопа европия-151 ядрами ге-
лия-3 с энергией 70 млн электрон-
вольт, — рассказал заведующий 
лабораторией ра дион у к ли дов 
и радиофармпрепаратов комплек-
са НБИКС-технологий НИЦ «Кур-
чатовский институт» Рамиз Али-
ев. — В результате за 8 часов можно 
наработать такое количество веще-
ства, которого должно хватить для 
проведения процедуры по меньшей 
мере 10 пациентам.

По словам учёного, это достиже-
ние значительно превосходит ре-
зультаты учёных из Европейской 
организации по ядерным исследо-
ваниям (CERN), которые получают 
меньшие количества тербия при 
значительно большей энергии ис-
пользуемого ими ускорителя, со-
ставляющей около 1 млрд элек-
тронвольт. При этом именно CERN 
является единственным кон-
курентом Курчатовского 
института в получении 
редкого изотопа.

�� ТОЧНО В ЦЕЛЬ

Одно из главных преимуществ 
тербия — это способность легко 
встраиваться в биомолекулы, что 
упро щает его медицинское исполь-
зование.

— Мы рассчитываем присоеди-
нять полученный изотоп к анти-
телам или пептидам, которые спо-
собны находить раковые клетки 
в теле человека, — отметил Рамиз 
Алиев. — После этой процедуры 
они будут внутривенно вводиться 
в организм пациента для того, что-
бы разрушить опухоли и метастазы 
с помощью альфа-излучения. Затем 
произойдёт их распад на безопас-
ные вещества, которые будут вы-
ведены из организма через почки 
и печень.

При этом клиника, в которой 
будут производиться процедуры, 
должна находиться поблизости 
от ускорителя, поскольку период 
полураспада тербия-149 составля-
ет около четырёх часов, которыми 
ограничен срок его полезного ис-
пользования.

По словам учёных, с помощью 
предложенного вида таргетной те-
рапии врачи смогут уничтожать 
самые мельчайшие метастазы, что 
обосновывает применение тербия 
в тех случаях, когда с заболевани-
ем не получается справиться тра-
диционной хирургией и требуется 
системное воздействие на орга-
низм. Таким образом, тер-
бий-149 может быть 
эффективен 
при ле-

чении многих метастазирующих 
форм онкологических болезней, 
к которым относятся рак проста-
ты, рак молочной железы и желуд-
ка, лейкозы и т.д.

�� ВТОРАЯ ПЕРСПЕКТИВА

Помимо лечения онкологических 
заболеваний тербий может приго-
диться и при их диагностике — это 
обусловлено тем, что вещество по-
мимо альфа-частиц испускает пози-
троны, которые позволяют видеть 
опухоли и метастазы на позитрон-
ном эмиссионном томографе. Для 
этих целей планируется использо-
вать изотоп тербий-152, который 
также возможно производить пред-
ложенным способом.

Перспективность нового лекар-
ства «Известиям» подтвердили 
в компании «Номеко», которая спе-
циализируется на развитии техно-
логий ядерной медицины.

— Новый способ выработки те-
рапевтического количества ра-
дион у к ли да тербия-149  будет 
иметь особое значение для меди-
цины, если открытие учёных Кур-
чатовского института получит-
ся масштабировать, — отметили 
в пресс-службе организации.  — 
В п ра кт и чес ком ис пол ьзова-
нии препараты на его основе бу-
дут более стабильны по сравнению, 
например, с широко разрабатыва-
емыми средствами на базе акти-
ния-225.

Также о заинтересованности 
в новом препарате сообщили спе-
циалисты ГК «МедИнвестГрупп», 
которые используют позитронно-
эмиссионную томографию при ди-
агностике рака.

— Пока исследования изотопов 
тербия носят лабораторный харак-
тер, и для их широкого вне-
дрения в клиническую 
практику может по-
требоваться доста-
точно много вре-
мени,  — считает 
р у к о в о д и  т е л ь 
п р о е к т о в  п о  
п рои зводс т ву 
р а д и о  ф а р м -
п р е п а р а т о в 
компании 

«МедИнвестГрупп» Михаил Кузне-
цов. — При этом потребность в дан-
ных препаратах существует, и в пер-
спективе мы могли бы использовать 
новую технологию в наших центрах 
ядерной медицины.

После изобретения метода про-
изводства изотопа специалисты 
рассчитывают разработать на его 
основе лекарство, а затем провести 
его через все этапы обязательной 
проверки, которые включают ла-
бораторные исследования, тести-
рование на животных и клиниче-
ские испытания. Ожидается, что 
широкое внедрение нового пре-
парата в клиническую практику 
произойдёт приблизительно че-
рез 10 лет.

Изотоп тербия-149 
встраивается 
в биомолекулу

Биомолекула доставляет 
тербий-149 к раковым 
клеткам, затем изотоп 

разрушает их

Tb-149

Tb-149
Tb-149

« ИСПОЛЬЗОВА
НИЕ РАДИО
АКТИВНЫХ 

ИЗОТОПОВ – ОДИН 
ИЗ ПЕРЕДОВЫХ МЕТО
ДОВ ТАРГЕТНОЙ ПРОТИ
ВОРАКОВОЙ ТЕРАПИИ. 
В ЕЁ РАМКАХ РАДИОАК
ТИВНЫЕ АТОМЫ ДОСТАВ
ЛЯЮТСЯ ТОЧНО В ЗЛОКА
ЧЕСТВЕННЫЕ ОПУХОЛИ 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ РАЗРУ
ШИТЬ ИХ С ПОМОЩЬЮ 
ИЗЛУЧЕНИЯ
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Первые исследования воздей-
ствия ионизирующего излуче-
ния на живые организмы в на-
шей стране были проведены 
ещё в 1950-е годы по инициа-
тиве Игоря Курчатова в спе-
циально созданном для этого 
радиобиологическом отде-
ле. Сегодня в НИЦ «Курчатов-
ский институт» сформирована 
уникальная инфраструктура, 
охватывающая практически 
все направления ядерной ме-
дицины, производство радио-
изотопов и радиофармпрепа-
ратов, диагностику и лучевую 
терапию.
В 2008 году инициативная груп-
па именно Курчатовского ин-
ститута обосновала перед ру-
ководством страны экстренную 
необходимость возрождения 
ядерной медицины в России.

Справка «Известий»

Tb-149
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рядов были опробованы российскими 
ВС в Сирии. В ноябре 2017 года появи-
лись видеокадры поражения десятков 
объектов террористов при помощи 
управляемых боеприпасов. Наведение 
их на цель проводилось с беспилотни-
ков. Дрон обнаруживал мишени и опе-
ративно передавал данные на «Крас-
нополи». Таким способом удавалось 
уничтожать даже малоразмерные блин-
дажи и пикапы боевиков.

В январе 2019 года по сообщению Ми-
нобороны управляемыми снарядами 
была ликвидирована группа боевиков 
в Идлибе. Она атаковала беспилотника-
ми-бомбардировщиками российскую 
авиабазу Хмеймим.

В феврале нынешнего года в СМИ по-
явились новые кадры массового исполь-
зования управляемых артиллерийских 
боеприпасов в Сирии.

Корректируемые 152-миллиметро-
вые снаряды причиняют меньший по-
бочный ущерб, чем тяжёлые авиабом-
бы, что особенно важно при боевых 
действиях на плотно заселённых тер-
риториях. При высокоточном попада-
нии, когда отклонение составляет ме-
нее метра, боеприпаса такого калибра 
достаточно для уничтожения большин-
ства объектов на поле боя.

По данным разработчиков, новые 
модели тяжёлых и средних россий-
ских беспилотников могут оснащаться 
мощными лазерными дальномерами-
целеуказателями. Это даст возмож-
ность использовать их в роли навод-
чиков для существующих и новых 
дальнобойных управляемых снаря-

дов даже на предельных расстояниях 
стрельбы гаубиц.

�� МНОГОЛИКАЯ «КОАЛИЦИЯ»

Официально перспективную россий-
скую самоходную артустановку пред-
ставили в 2015 году. Она была продемон-
стрирована на Красной площади 9 мая. 
А её разработка началась гораздо рань-
ше, в 2006 году. Первые два опытных об-
разца были готовы в 2013-м, тогда же на-
чались их испытания. В следующем году 
была выпущена опытная партия из деся-
ти прототипов на шасси танка Т-90, кото-
рые и приняли участие в параде Победы.

В феврале 2020 года стало известно, 
что первая партия из четырёх предсе-
рийных образцов на новом шасси гото-
ва для поставки в армию. Ожидается, 
что их войсковые испытания продлят-
ся до 2022 года. После начала серийного 
производства гаубицы поступят на во-
оружение отдельных артиллерийских 
бригад. Возможно, эти установки возь-
мёт на вооружение и береговая артил-
лерия флота.

Ведутся также испытания колёсно-
го варианта «Коалиции» на шасси гру-
зовика «КамАЗ» с колёсной формулой 
8х8. Он сможет совершать длительные 
марши по обычным дорогам, не разру-
шая их покрытие. Мобильность колёс-
ных САУ в условиях развитой дорожной 
сети выше, чем у традиционных гусе-
ничных. По словам Дмитрия Семизоро-
ва, руководителя «Уралтрансмаша», где 
выпускают «Коалиции», Минобороны 
заинтересовано и в такой артустановке.

ницы. И зачастую список звёзд там 
не менее, а то и более впечатляющий, 
чем на массовых площадках. Например, 
в прошлом году бизнес-элита могла по-
слушать «Ленинград», «Мумий Тролля», 
Басту и Валерия Меладзе.

В этом году Илья Лагутенко опять со-
бирался в Северную столицу — ему пред-
стояло выступать на вечеринке крупно-
го банка. Кроме того, в городе ожидали 
пятичасовой музыкальный марафон 
от резидентов фестиваля Burning Man. 
Имя хедлайнера организаторы держа-
ли в секрете, но, видимо, теперь мы уже 
и не узнаем, кого могли бы услышать, 
пойди всё по плану.

Не состоится и концерт итальян-
ского оперного театра «Петруццелли». 
Об этом «Известиям» рассказал Антонио 
Фаллико, председатель совета директо-
ров банка «Интеза» и президент ассоци-
ации «Познаём Евразию».

— Очень жаль, что принято решение 
не проводить в 2020 году ПМЭФ по сани-
тарным соображениями. Со своей сто-

роны ассоциация «Познаём Евразию», 
как и каждый год, уже подготовила 
свою часть программы для этого клю-
чевого мероприятия — две российско-
итальянские сессии по малому бизнесу 
и по сотрудничеству крупных компаний 
из России и Италии, — посетовал Анто-
нио Фаллико. — Мы готовили концерт 
итальянского оперного театра «Петруц-
целли» из Бари для культурной програм-
мы форума, ресторан итальянской кухни 
для гостей ПМЭФ со знаменитым шеф-
поваром со звёздочками «Мишлен» из об-
ласти Апулия, приезд крупной делегации 
итальянских предпринимателей, делега-
ции из Апулии во главе с губернатором... 
ПМЭФ остаётся важнейшим форумом 
для диалога политиков и деловых кругов 
всего мира, мы будем готовиться актив-
но участвовать в его работе в 2021 году.

В ответ на запрос «Известий» Мини-
стерство культуры России подчеркнуло, 
что не влияет на составление програм-
мы форума, это прерогатива его орга-
низаторов.

Потеряли форум
Кто понесёт убытки от отмены ПМЭФ из-за коронавируса
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Российская САУ «Коалиция» была представлена на параде Победы в 2015 году

Готовность № 1

В Москве введён режим повы-
шенной готовности. Это означа-
ет, что теперь жители столицы 
при первых симптомах респи-
раторных заболеваний должны 
не идти в поликлинику, а немед-
ленно вызвать врача. Работода-
телей обязали ежедневно изме-
рять температуру сотрудникам. 
Жителям столицы, вернувшим-
ся из КНР, Южной Кореи, Италии, 
Ирана, Франции, Германии, Ис-
пании и других стран с небла-
гополучной ситуацией по рас-
пространению COVID-19, нужно 
сообщить об этом на горячую 
линию.  
— Наш город является главным 
транспортным хабом страны, че-
рез который проходит половина 
всех пассажиров авиационного 
и железнодорожного транспор-
та. Поэтому Москва вряд ли смо-
жет избежать новых случаев за-
болевания, — заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин на своём сайте.
В связи с угрозой распростране-
ния коронавируса московские 
власти уже обещали построить 
инфекционный корпус из бы-
стровозводимых конструкций.
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Потянуло на льготное
Взять ипотеку с госучастием готов каждый пятый

Мария Перевощикова, Вадим Арапов

С емейной ипотекой с госучастием го
товы воспользоваться 22% россиян. 

Об этом говорится в исследовании НАФИ 
и «Дом.РФ», с которым ознакомились 
«Известия». За два года число семей, нуж
дающихся в улучшении жилищных усло
вий, уменьшилось с 45 до 40%. Но пока
затель всё ещё высокий, поэтому спрос 
на программы господдержки будет ра
сти, считают эксперты. Правда, сегод
ня разными видами льгот — от семейной 
до сельской ипотеки — может воспользо
ваться менее половины россиян.

�� УЛУЧШАЯ УСЛОВИЯ

Четверть россиян (25%) готова пустить 
материнский капитал на улучшение 
жилищных условий, а каждый пятый 
(22%) хотел бы воспользоваться семей-
ной ипотекой. Это самые популярные 
меры поддержки, по данным совместно-
го исследования НАФИ и «Дом.РФ», с ко-
торым ознакомились «Известия».

Семейная ипотека доступна гражда-
нам с двумя и более детьми, предпола-
гает первоначальный взнос 20% и льгот-
ную ставку 6% (в некоторых банках она 
опустилась уже ниже 5%).

Программа несколько раз дорабаты-
валась. И сегодня наблюдается плано-
мерный рост спроса на неё, сказал «Из-
вестиям» глава дирекции ипотечного 
кредитования ТКБ Вадим Пахаленко.

— Хотя по итогам 2019 года наш объ-
ём выдач по семейной ипотеке, рефи-
нансированию и маткапиталу составил 
10–12%, в перспективе мы ожидаем ро-
ста спроса, — отметил он.

В сегодняшнем виде с учётом соци-
альных выплат при рождении первого 
ребёнка программа семейной ипоте-
ки будет особенно популярна у моло-
дых семей со средним достатком и в тех 
регионах, где сумма матпомощи может 
достигать 20–30% стоимости квартиры, 
считает эксперт.

В этом году материнский капи-
тал был увеличен, действие програм-
мы продлено до 31 декабря 2026 года. 
Семьи, в которых начиная с 1 января 
2020-го родился первый ребёнок, мо-
гут рассчитывать на семейный серти-
фикат на 466,6 тыс. рублей. Если позд-
нее появляется второй ребёнок, они 
получат ещё 150 тыс. В сумме 616,6 тыс. 
рублей, напомнили в «Дом.РФ». Индек-
сация произошла впервые за пять лет. 
До повышения сумма выплат семьям 
с двумя детьми составляла 453 тыс. 
рублей (сейчас — 466,6 тыс.). В преды-
дущий раз её индексировали на 5,5% 
в 2015 году.

— Раньше круг семей, которые мог-
ли использовать маткапитал для пер-
воначального взноса или досрочного 
погашения ипотеки, был ограничен. Те-
перь он расширился, и в таких услови-
ях увеличиваются запросы клиентов 
на его использование в качестве пер-
воначального взноса, — отметил руко-
водитель ипотечного центра Est-a-Tet 
Алексей Новиков.

Но сегодня ещё многое осталось сде-
лать для налаживания системы и со-
кращения сроков начисления средств 
по маткапиталу. Если эти проблемы бу-
дут решены, люди будут более охотно 
им пользоваться, считает Алексей Но-
виков.

Также необходимо вводить усилен-
ные меры поддержки на уровне субъ-
ектов — это должна быть дифферен-
цированная помощь, которая будет 
стимулировать людей покупать недви-
жимость именно в своих регионах, по-
яснил «Известиям» председатель коми-
тета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков.

�� ОСТАЛЬНЫЕ НУЖДАЮЩИЕСЯ

Сегодня в общей сложности у 40% рос-
сийских семей (26 млн домохозяйств) 
есть потребность в улучшении жилищ-
ных условий. В 2017 году показатель со-
ставлял 45%, рассказали в «Дом.РФ».

Он снизился по нескольким причи-
нам. Во-первых, в 2019-м на 6% вырос 
объём ввода жилья в России по сравне-
нию с предыдущим годом (до 80,3 млн 
кв. м) — в основном за счёт индивиду-
ального домостроения. Соответственно, 
многие семьи смогли переехать в новые 
дома и квартиры, отметила управляю-
щий партнёр компании «Метриум» Ма-
рия Литинецкая.

А во-вторых, повысилась доступ-
ность ипотеки. В целом за последние 
два года средняя процентная ставка 
не поднималась выше 10% (за исключе-
нием первого полугодия 2019-го, когда 
она достигла 10,56%), при этом в 2016–
2017 годах ставка была значительно 
выше — 12–13%, напомнила эксперт.

В «Дом.РФ» добавили: помимо се-
мейной ипотеки в стране действует 
несколько программ господдержки 
для покупки жилья на федеральном 
и региональном уровнях. В их чис-
ле — выделение земельных участков 

многодетным семьям, военная ипо-
тека, льготные кредиты для жителей 
Дальнего Востока, сельская ипотека 
и другие.

— Доля жилищных кредитов с гос-
поддержкой будет оставаться высо-
кой — потенциальный спрос сформи-
ровался давно и далеко не удовлетворен. 
А госпрограммы способствуют сниже-
нию ставок как прямо, так и косвенно, — 
считает руководитель департамента 
страхования и экономики социальной 
сферы Финансового университета при 
правительстве Александр Цыганов.

Также повышенный интерес насе-
ления к таким программам отметил 
управляющий по стратегическому мар-
кетингу Промсвязьбанка Андрей Бархо-
та. По его мнению, рост популярности 
ипотеки с господдержкой продолжит-
ся и в течение 2020 года.

По словам руководителя «Росбанк 
Дом» Дениса Ковалёва, спрос на такие 
программы ограничен необходимостью 
соответствия заёмщика и приобретае-
мого жилья определённым параметрам. 
Привлекательность могла бы повысить-
ся за счёт более широкого охвата граж-
дан либо расширения перечня объектов, 
которые могут быть залогом по таким 
кредитам, считает он.

По данным исследования НАФИ 
и «Дом.РФ», граждане, которые не смо-
гут воспользоваться господдержкой, 
главной причиной назвали своё несо-
ответствие требованиям программ. 
Об этом сказали 57% респондентов, а 11% 
отметили непривлекательные условия.

В опросе приняли участие 1,6 тыс. че-
ловек старше 18 лет из 150 населённых 
пунктов в 52 регионах страны.

Изобретая жертву
ИП попадут под прицел мошенников в 2020-м

Наталья Ильина

Т рендом года в области банковских 
мошенничеств могут стать атаки 

на счета индивидуальных предпринима
телей (ИП). Такими прогнозами с «Извес
тиями» поделились эксперты крупней
ших банков. Они пояснили: владельцев 
небольших фирм по степени доверчи
вости можно сравнить с физлицами, 
но у них на счетах гораздо больше денег. 

�� ДОВЕРЧИВЫ И ЗАНЯТЫ

В 2020 году следует ожидать, что мо-
шенники повысят интерес к счетам 
ИП: их можно обманывать по тем же 
схемам, что и физлиц, но денег в бан-
ке они держат больше. Такой прогноз 
сделал источник «Известий» в систе-
мообразующем банке (входит в топ-10). 
По его словам, малые предпринимате-
ли по модели поведения похожи на част-
ных клиентов, а схему их обмана мошен-
ники уже отточили.

Аналитики Сбербанка по кибербе-
зопасности согласились, что в 2020-м 
стоит ждать активизации мошенников 
в сегменте ИП. Такой тренд может на-
блюдаться, подтвердил директор де-
партамента информбезопасности банка 
«Открытие» Владимир Журавлёв. Сцена-
рий с увеличением атак на представи-
телей малого бизнеса учитывается при 
разработке мер по противодействию 
мошенникам в МТС-банке, сообщили 
«Известиям» в кредитной организации.

В этом году существенно вырастет 
вероятность кросс-канальных атак, ко-
торые будут затрагивать сразу несколь-
ко линий взаимодействия с пользовате-
лем, отметил директор департамента 
информбезопасности Росбанка Миха-
ил Иванов. Он пояснил: многие клиен-
ты имеют не только мобильный банк как 
физлица, но и онлайн-кабинет для ИП 
или доступ к системе дистанционно-
го обслуживания компании, в которой 
они работают. Получив данные, напри-
мер, для входа в личный кабинет физ-
лица, злоумышленнику легче попасть 
и в банк для ИП.

— Потенциальная прибыль мошенни-
ков от атак на клиентов, у которых под-
ключены личные кабинеты для бизнеса, 
может быть существенно больше, чем 
от атак на физлиц, — подчеркнул Миха-
ил Иванов.

В ЦБ не ответили на запрос «Извес-
тий» о прогнозах относительно смеще-
ния фокуса телефонных мошенников 
в 2020-м.

�� СХЕМЫ ДЛЯ ИП

Представители бизнеса попадаются 
на уловки мошенников из-за того, что 
постоянно заняты и желают быстро ре-
шить проблемные вопросы, полагает 
директор по сервису Уральского банка 
реконструкции и развития Олеся Мил-
кова. По её словам, мошенники всё же 
более нацелены на личные счета пред-
ставителей малого бизнеса, а не на кор-
поративные.

— Индивидуальные предпринимате-
ли, по сути, и есть физлица, которые за-
нимаются бизнесом. Соответственно, 

они могут быть подвержены тем же ри-
скам с точки зрения социнженерии, — 
считает директор по работе с клиен-
тами «БКС Премьер» Николай Соколов.

Он добавил: большое количество 
данных ИП можно обнаружить в от-
крытых источниках, включая ЕГРЮЛ, 
и это отчасти облегчает злоумышлен-
никам задачу. В случае с ИП социальная 
инженерия может привести к потере 
денег не только из семейного бюджета, 
но и из бизнеса, который ведёт предпри-
ниматель, опасается эксперт.

Схема обмана, предусматривающая 
звонок от службы безопасности банка 
с предупреждением, что со счёта яко-
бы пытаются списать средства, скорее 
всего, будет слабо действовать по отно-
шению к ИП, но злоумышленники мо-
гут придумать массу новых вариантов, 
уверен аналитик департамента страте-
гического маркетинга InfoWatch Эликс 
Смирнов. По его словам, в ход могут пой-
ти фейковые угрозы о блокировке счёта. 
Чтобы этого избежать, злоумышленни-
ки будут предлагать предпринимате-
лю услуги по приостановке операций.

— Также может использоваться зво-
нок с выгодным предложением, но для 
этого нужно знать подробную информа-
цию о бизнесе жертвы. Такие звонки — 
прицельное мошенничество, а не «бом-
бёжка по площадям», которую чаще 
используют группировки злоумышлен-
ников, — считает Эликс Смирнов.

С другой стороны, представители ИП 
обычно более грамотны и в плане фи-
нансов, и в плане безопасности, поэтому 
вряд ли мошенники сделают их своей 
основной целью в 2020-м, считает ди-
ректор департамента информбезопас-
ности МКБ Вячеслав Касимов.

Большинство случаев фрода у юр-
лиц сейчас приходится на хозяйствен-
ные споры, а социнженерия встречает-
ся реже, утверждают в Тинькофф Банке. 
Там добавили: при переводах между юр-
лицами через приложение выводится 
информация о риск-профиле получа-
теля платежа, чего не делается при пе-
речислениях между «физиками». Кроме 
того, чтобы получить деньги от юрли-
ца или ИП, мошеннику придётся соз-
дать подставную фирму, что намного 
дороже и сложнее, чем оформить карту 
для вывода средств, добавили в «Тинь-
кофф». Так что пусть куш во время обма-
на ИП и больше, существенного вспле-
ска таких мошенничеств ожидать всё 
же не стоит, считают в банке.

Дали взнос
Планы Минфина могут повысить нагрузку на микробизнес на 50 млрд

A В конечном счёте это вы-
льется в снятие части ИП 

с учёта и их переход в тень. По раз-
ным оценкам, уровень серой эконо-
мики России уже равняется 12–20% 
ВВП. Кроме того, повышение ста-
вок осложнит реализацию нацпро-
екта по поддержке малого и средне-
го бизнеса.

�� НЕ БЫСТРЕЕ ИНФЛЯЦИИ

Александр Калинин обращает вни-
мание на то, что предлагаемые мини-
стерством темпы роста отчислений 
существенно опережают прогноз ин-
фляции, которая ожидается не выше 
4%. Он предложил увеличивать взно-
сы с аналогичной скоростью. Кроме 
того, в «Опоре» считают необходи-
мым повысить порог дохода для рас-
чёта переменной суммы отчислений 
с 300 до 600 тыс. рублей.

По да н н ым ФНС, по итогам 
2019 года в России действовало 3,9 млн 
ИП, они уплатили в бюджеты соцфон-
дов 173 млрд рублей. Размер фикси-
рованного взноса составлял 36,2 тыс. 
рублей (в 2020-м он вырос на 12%).

Ранее СМИ сообщали о планах 
правительства резко снизить уро-
вень страховых взносов для бизнеса 
в целом. Однако эта информация пока 
не подтвердилась. Министр финан-
сов Антон Силуанов в интервью РБК 

заявлял, что желание уменьшить на-
грузку на труд, конечно, есть, но де-
нег на это нет.

— Снизить ставки до 20%  — это 
2 трлн рублей. Где такие деньги взять? 
Надо найти постоянные источники, 
которые могли бы заместить, — гово-
рил 20 февраля глава Минфина.

Желание правительства, однако, 
разошлось с практикой. Кроме ин-
дексации взносов для ИП в 2019 году, 
например, была аннулирована льго-
та для предприятий, применяющих 
упрощённую систему налогообложе-
ния (УСН). Они платили социальные 
отчисления по ставке 20%, а с 1 янва-
ря прошлого года перешли на общий 
тариф.

Размеры взносов индексируются 
пропорционально увеличению пре-
дельной базы для выплаты за работ-
ников, пояснили принцип законо-

проекта в Минфине. Это стандартная 
процедура, необходимая для сохра-
нения формируемых сегодня пенси-
онных прав, которая не несёт рисков 
для предпринимателей.

Минэкономразвития пришло к вы-
воду, что инициатива не вводит избы-
точные ограничения и не приводит 
к необоснованному росту расходов 
бизнеса.

�� ЗА И ПРОТИВ

Предложение «Опоры России» соот-
ветствует позиции Торгово-промыш-
ленной палаты, заявил «Известиям» 
глава организации Сергей Катырин. 
Суммы фиксированных платежей 
действительно лучше корректиро-
вать на какую-то логично обосно-
ванную величину: это может быть, 
например, инфляция.

Сопредседатель «Деловой России» 
Антон Данилов-Данильян поддержал 
позицию Минфина. Он заявил, что ин-
дивидуальным предпринимателям 
не следует предоставлять понижен-
ные тарифы по страховым взносам. 
Эти платежи, как и налог на добавлен-
ную стоимость, должны быть одина-
ковыми для всех, уверен он.

Сегодня в России высокая соби-
раемость налогов, также в послед-
ние годы фискальная нагрузка росла, 
напомнил доцент РАНХиГС Дмитрий 
Тихонов. На фоне того, что в прош-
лом году правительство не израсхо-
довало более 1 трлн рублей, пред-
усмотренных в бюджете, повышать 
страховые взносы для ИП достаточ-
но странно, добавил он.

В 2021 году фискальная нагрузка 
на индивидуальных предпринима-
телей может вырасти на 15–20 млрд, 
оценил финансовый аналитик брокер-
ской компании «БКС Премьер» Сергей 
Дейнека. Кроме того, в отношении 
предпринимателей начал действовать 
целый комплекс мер, ухудшающих 
условия их деятельности. Например, 
введение обязательной маркировки 
для некоторых видов продукции ма-
лого бизнеса. С учётом этих тенден-
ций не следует рассчитывать на рост 
численности ИП и ожидать улучше-
ния делового климата для малого биз-
неса, резюмировал Сергей Дейнека.

Согласно НК, сумма страховых взносов для ИП состоит из двух частей: 
фиксированной и переменной. По первой в 2020 году они должны упла-
тить 40,8 тыс. рублей. По второй — дополнительно 1% с доходов выше 
300 тыс. рублей. Такие правила действуют с 2014 года, однако на тот мо-
мент постоянная часть взносов составляла 22,3 тыс. рублей. С тех пор 
она ежегодно росла. Согласно законопроекту Минфина, в 2021–2024 го-
дах она также будет увеличиваться до 45,2, 49,5, 52,5 и 55,8 тыс. рублей 
соответственно.
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Карантинная галерея
Как главные культурные площадки страны реагируют на COVID-19
Марина Иванова, Зоя Игумнова 

Т ретьяковская галерея отмени-
ла детские групповые экскурсии, 

но не отказалась от выставок во Фран-
ции и Финляндии. Цирки могут лишить-
ся представлений с участием животных. 
В Музеях Кремля не огорчатся снижению 
турпотока, а Эрмитаж планирует экспо-
зицию китайского искусства. «Известия» 
выяснили, как культурные институции 
реагируют на атаку коронавируса.

�� БУМА НЕ БУДЕТ

Музейный бум вскоре пойдёт на убыль. 
Зимний спад посещаемости, по мнению 
руководства учреждений, — традицион-
ный, но очень вероятно, что и в пик ту-
ристического сезона поток посетителей 
не достигнет прежних цифр.

Самым оптимистичным из опрошен-
ных «Известиями» музеев-лидеров ока-
зался ГМИИ имени Пушкина (в прош-
лом году принял 1,5 млн посетителей).

— Мы ничего не отменяли, у нас всё 
как обычно, на нашей работе коронави-
рус пока никак не отразился, — сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе ГМИИ.

В других институциях надеются 
на лучшее и готовятся к худшему.

В Третьяковке, где всегда можно 
увидеть школьников, отменены дет-
ские групповые экскурсии. По словам 
заместителя гендиректора по развитию 
Татья ны Мрдуляш, это распоряжение 
департамента образования Москвы.

— Всем вернули деньги, — рассказала 
она «Известиям». — Если ведомство вы-
дало такое предписание, мы его долж-
ны соблюдать и обезопасить детей. На-

деемся, что вскоре эпидемиологическая 
ситуация выправится и школьники 
вновь будут посещать музей.

Остальные мероприятия пока идут 
по графику, совместные проекты 
не отменялись. Третьяковка работает 
и с Китаем, и с Италией, везёт выставку 
в Финляндию. Самый большой проект 
готовится в Париже. В рамках «Русских 
сезонов» в октябре откроется выстав-
ка Репина в Малом дворце Пти-Пале. 
Тогда же стартует совместная с Эрми-
тажем и ГМИИ имени Пушкина экспо-
зиция коллекции Морозова. Вместе 
с тем, отметила Татьяна Мрдуляш, в за-
лах стало меньше иностранцев, вооб-
ще нет китайских туристов. В прошлом 
году посещаемость Третьяковки соста-
вила 2,835 млн человек против 2,168 млн 
в 2018-м. Среди музеев-лидеров это са-
мый внушительный рост. В 2020 году по-
вторить достижение вряд ли удастся.

— Наверное, в перспективе корона-
вирус скажется на общих показате-
лях, — считает Татьяна Мрдуляш. — Да, 
это форс-мажор, который никто не учи-
тывал при планировании года и не мог 
предвидеть.

�� НОРМАТИВ — НЕ ПОЗИТИВ

Что касается мер предосторожности 
для сотрудников, то и здесь наши му-
зейщики спокойнее зарубежных кол-
лег. В Лувре, который сначала закры-
ли из-за коронавируса, а затем всё же 
открыли, профсоюз потребовал огра-
дить смотрителей стеклянными бло-
ками и обеспечить бактерицидным ге-
лем. В Третьяковке подобного нет. Часть 
сотрудников и так работает за стеклом, 

пояснила Татьяна Мрдуляш, в кассах 
например, а служители находятся на до-
статочном расстоянии от посетителей. 
Руководство не возражает, чтобы они 
работали в масках. Эти меры кажутся 
Третьяковке достаточными — каждый 
год она переживает эпидемию гриппа 
и знает, как защищаться.

Музеи Московского Кремля давно 
стали туристической меккой столи-
цы. В прошлом году их посетили более 
3 млн человек. Сейчас в Кремле низкий 
сезон, пояснили «Известиям» в пресс-
службе музеев. Март — месяц, когда по-
ток иностранных посетителей невысок 
из года в год. На место китайских тури-
стов (в общем среднегодовом потоке 
их обычно около 25%) приходят другие, 
серьёзного снижения посещаемости 
пока не ощущается. Но если оно случит-
ся, администрация не слишком огорчит-
ся. Популярность кремлёвских музеев 
пагубно сказывается на их сохранности.

— Цифра 3 млн превышает все до-
пустимые пределы нагрузки на па-
мятники архитектуры, — рассказали 
в пресс-службе. — Нормы, разработан-
ные Российским научно-исследователь-
ским институтом культурного и при-
родного наследия им. Д.С. Лихачёва, 
предписывают нам принимать около 
1,8 млн посетителей в год, и мы хотели 
бы придерживаться этой цифры, не пре-
вышая её более чем на 20%.

Для остальных федеральных музеев 
рост посещаемости — вопрос насущный. 
От него зависит госфинансирование. 
Гендиректор Эрмитажа и глава Сою-
за музеев Михаил Пиотровский опуб-
ликовал на сайте союза письмо, адре-
сованное Минкультуры, где попросил 

не требовать от музеев повышения нор-
мативов. В ведомстве «Известиям» сооб-
щили, что министерство готово «к изме-
нениям графика мероприятий в случае 
необходимости и оперативно отслежи-
вает ситуацию фактической посещае-
мости российских музеев».

— Все нормативы посещаемости 
были разработаны и утверждены в кон-
це прошлого года, — отметили в ведом-
стве. — Сейчас ведётся мониторинг, ре-
зультаты которого будут сравниваться 
с аналогичными показателями прошло-
го и позапрошлого годов, чтобы пони-
мать реальное положение. На основа-
нии полученных данных будет принято 
решение о возможной корректировке 
нормативов.

Сам Михаил Пиотровский, собрав 
пресс-конференцию, сообщил, что 
в данный момент число туристов в Эр-
митаже (первый в рейтинге россий-
ских музеев за 2019 год — 4,956 млн по-
сетителей) падает примерно на 8%. При 
этом Эрмитаж не намерен отказываться 
от планов проведения выставок китай-
ского искусства и молодых корейских 
художников. Первая намечается в мае, 
вторая откроется 24 марта.

�� ЦИРК, ДА И ТОЛЬКО

Цирковую индустрию ситуация с ки-
тайским патогеном тоже затронула.

— Снижение спроса есть — как 
из-за сезонного ухудшения эпидемио-

логической обстановки, так и в свя-
зи с общей обеспокоенностью коро-
навирусом, — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе «Росгосцирка». — Напри-
мер, в Тюмени и Новокузнецке мы от-
меняли представления в связи с реко-
мендациями городских администраций.

Директор крупнейшего в Европе 
Большого Московского цирка (3,4 тыс. 
мест) Эдгард Запашный тоже обеспо-
коен. По его словам, серьёзная сдача 
позиций идёт от турфирм: иностран-
цы не едут, перестраховываются. Кро-
ме того, одно из главных преимуществ 
Большого Московского цирка грозит 
стать его же главной проблемой. Речь 
о номерах с животными, в том числе 
с хищниками, которые могут быть пе-
реносчиками заразы.

В «Росгосцирк» пришло письмо Рос-
сельхознадзора, где учреждениям пред-
писано исключить какой-либо контакт 
между посетителями и животными. 
То есть на аренах придётся снимать пер-
вые ряды кресел, чтобы тигр ненароком 
не чихнул на зрителя, а в случае намёка 
на эпидемиологическую угрозу — отме-
нять представление.

Эдгард Запашный сообщил «Извес-
тиям», что с этим письмом он незнаком, 
но считает абсурдной саму постанов-
ку вопроса об опасности, исходящей 
от цирковых животных.

— Это паника, которую непонятно за-
чем разводят, — заявил он. — Если гово-
рить об опасности, исходящей от жи-
вотных, то в первую очередь нужно 
заняться собаками, кошками, птицами. 

По его словам, в цирках около 1 тыс. 
животных, а домашних питомцев — де-
сятки миллионов. Школьные экскурсии в Третьяковке временно отменены

Зоя Игумнова

Композитор Игорь Кру-
той пригласил Little Big 

и Сергея Шнурова на «Но-
вую волну». Он считает, что 
у сына Анны Нетребко есть 
все шансы завоевать сцену, 
и жалеет, что из-за корона-
вируса его нового протеже 
Димаша не услышат китай-
ские поклонники. Об этом 
народный артист РФ рас-
сказал «Известиям» нака-
нуне большого шоу, ко-
торое пройдёт 9 марта 
в Москве.

Как вы относитесь к тому, 
что Россию на «Евровиде-
нии-2020» представит груп-
па Little Big?

Little Big — интерес-
ный, модный коллектив. 
Мне нравится их музыка. 
С удовольствием пригла-
сил их на «Новую волну», 
которая в этом году прой-
дёт не в Сочи, а в Казани.

Юрмала, Сочи, теперь Казань. 
Вновь меняете прописку?

Нет, прописку не меняем. 
В этом году мы решили сделать 
подарок к 100-летнему юбилею 
Республики Татарстан.

Кроме новой площадки у кон-
курса в этом году ещё появился 

и кризисный менед-
жер. Им стал Сергей 
Шнуров. С чем свя-
зан ваш выбор?

Шнур — это всё-
таки какая-то но-
вая струя в музы-
ке. Внесёт креатив 
в проект в целом.

То есть он будет 
не номинальной 
фигурой?

Он будет серьёз-
но работать. Сергей 
спродюсирует но-
вые дуэты с арти-
стами, которые 
никогда не приез-
жали на «Волну». 
И благодаря ему 
в этом году они по-
явятся у нас. Кто 
именно споёт дуэ-
том, пока не скажу. 
Оставим интри-
гу до фестиваля. 
Скажу одно: зри-
тели точно оценят 

креатив Сергея.

Почему именно Шнуров?
Сергей мне очень симпати-

чен. Когда-то его запрещали 
в Москве. Мэр столицы Юрий 
Лужков даже выпустил приказ, 
что Шнуров не имеет права вы-
ступать ни на одной московской 
концертной площадке. Но это, 

на мой взгляд, было не-
правильно.

Лужков мог кого-то запре-
тить?

Да, конечно. Шнура 
точно запретил. Я решил, 
что надо исправить поло-
жение. И даже в союзни-
ки получил супругу мэра 
Елену Батурину. Для раз-
говора выбрал показ мод 
Валентина Юдашкина. 
Знал, что Юрий Михай-
лович обязательно бу-
дет там. Мы договори-
лись с Еленой, что она 
подаст мне сигнал. И вот 
она вошла в зал и ска-
зала: «Сейчас удобный 
момент, иди к нему, по-
тому что девчонки (две 
дочки Лужкова. — «Из-
вестия») напевают пес-
ню Шнура. С матом-пе-
рематом».

Это был верный ход. 
Я попросил мэра, что-
бы он разрешил Сергею 

выступить на премии «Муз-ТВ» 
в «Олимпийском». Юрий Ми-
хайлович, царствие ему небес-
ное, разрешил. И так мы сняли 
запрет на выступления Шнуро-
ва в Москве.

Он знает, кому должен быть бла-
годарен?

Не знаю.

Вы ему не рассказывали?
Нет. Для меня было 

важно, чтобы на пре-
мии присутствовал чело-
век, который побеждал 
в номинации, за которого 
проголосовали зрители. 
А им в тот год был Сергей 
Шнуров.

В этом году российскую 
национа льную музы-
кальную премию «Викто-
рия» в номинации «Вока-
лист года в классической 
музыке» получил Димаш. 
Он обошёл Нетребко, Герз-
маву, Абдразакова, Гари-
фуллину, Перетятько. Как 
поп-артиста можно срав-
нивать с оперными испол-
нителями?

Не совсем этично была 
составлена номинация. 
Это была ошибка, которая 
вызвала негатив. Димаш 
не совсем из поп-культуры. 
У него классическая по-
становка голоса, он поёт 
и оперный репертуар. Другое 
дело, что в номинации были та-
кие величины, как Анна Нетребко, 
Ильдар Абдразаков. И поставить 
их рядом было не совсем краси-
во. Но академики проголосова-
ли за него.

Вы давно дружите 
и сотрудничаете 
с Анной Нетреб-

ко. Записали 
сов местный 

а л ь б о м 
Romanza . 

Что-то ещё 
планируете?
Пока нет. Мы  

говорили с Аней 
о вто ром аль-

боме, но пока этот 
проект в общих 
чертах, никакой 
конкретики. Это 
сложно и с точ-
ки зрения сты-
ковки графи ков. 
Мы первый-то аль-
бом записывали 
в свободном по-
лёте. Голос писа-
ли в Ве не,  в Нью-
Йорке, в Лондоне. 
Хороший рояль 
есть в хоре Попо-
ва — я там сыграл 
все фортепианные 
парт и и . Ст ру н-
ные записывали 
в Лос-Анджелесе 
и в Лондоне. В Нью-
Йорке — деревян-
ные духовые. Ба-
рабаны выставлял 
после уже под голос 
Ани, а сводил всё 
в Москве. Между-
народный альбом.

Сложная работа.
Но она получилась. Это пер-

вый альбом, который был выпу-
щен на весь мир. Он вышел три 
года назад и до сих пор прода-
ётся очень хорошими тиража-
ми. После него мне много пишут 
из-за рубежа. Из Вены, намолен-
ного музыкой города, присыла-
ют фото. Там на витрине рядом 
с классикой лежит и наш альбом.

Вена меня вообще порази-
ла. Как-то после записи с Аней 
мы с женой пошли к такси. Са-
димся в машину, а у таксиста 
на руле нотная тетрадка, и он пи-
шет ноты. Посмотрел на нас и го-
ворит: «Идите к следующей ма-
шине, я занят сейчас». Что же это 
за город, в котором таксисты пи-
шут ноты? Вена!

На вашем юбилейном 
концерте в Кремле со-
стоялся дебют 11-лет-

него сына Анны 
Тьяго. Как оценива-

ете его вокальные 
данные?

Это точно не  
было запланиро-
вано. Анна, Юсиф 
и Тьяго приле-

тели в Москву 
и спонтанно ре-
шили спеть вме-

сте. Я побаивался 
немножко за маль-

чика. Но получился 
очень эмоциональ-
но сильный номер. 

У Тьяго есть голос, 
слух, чувство ритма. Он  

не закомплексованный. 
Аня и Юсиф даже его при-

держивали. Тьяго 
хотел петь больше.

Думаю, у маль-
ч и ка есть пер-
спективы в опе-
ре. Всё-таки среда 
формирует. Когда 
ты с утра до вече-
ра слушаешь дома, 
как распевается 
великая мама, хо-
дишь на спектак-
ли в лучшие опер-
ные театры, разве 
может быть иначе?

Вы, как и Анна, с не-
давних пор активны 
в инстаграме.

Скажу иначе — 
я злостный, агрес-
сивный инстаграм-
щик.

Теперь все знают, 
что у вас талантли-
вые внучки, а вы су-
пермегадедушка, 
который исполняет 

любые их желания.
Это да. Средняя внучка очень 

хорошо поёт. А я ей аккомпани-
рую и пожинаю лавры успеха 
в инстаграме.

Но у вас не менее талантливая 
дочь Вика. Почему она не поёт 
ваши песни?

Я не пишу ей песни принци-
пиально.

Почему?
Она молодая, ей нужны дру-

гие песни.

Вы себя в старики записали, 
что ли?

Я уже преклонного возраста. 
Вика ещё немного творчески под-
растёт, и я напишу. Пока ей инте-

ресно работать со своими авто-
рами. Они вместе рулят, ищут, 
спорят, меняют. А я напишу Вике, 
и она мне будет рассказывать, что 
надо менять?

Вы непреклонны в творчестве?
Преклонен, но не до такой сте-

пени.

Сейчас у вас творческий тандем 
с молодым казахским исполни-
телем Димашем. Как вы нашли 
друг друга? Может, за него вас 
кто-то просил?

Действительно, сначала мне 
рассказали, что есть очень ин-
тересный исполнитель. Показа-
ли в интернете видео. И я решил 
пригласить Димаша на «Новую 
волну». А через какое-то время 
на Сардинии на модном показе 
ко мне подошёл симпатичный па-

рень и во время разговора 
начал напевать мои песни. 
Я понял, что он знает прак-
тически всё, что я сочинил. 
Было приятно: молодой 
человек — и вдруг следил 
за моим творчеством. Ди-
маш знал не только все 
песни, но и кто что ког-
да-либо пел. Разве я мог 
не оценить?

Вам наверняка показы-
вали видео, на котором 
Димаш якобы выступает 
на американском X-Factor, 
где доводит до слёз Брит-
ни Спирс, сидящую в жюри. 
Немногие разглядели, что 
это монтаж. Вы тоже попа-
лись на уловку?

Я знаю, что это смонти-
ровано. Но даже если бы 
это было правдой, не ду-
маю, что довести Бритни 
Спирс до слёз так уж слож-
но. Она сейчас выпивает 
или уже нет?

Думаю, что вряд ли.
Дети с ней? У неё же их отби-

рал бывший бойфренд. Трудная 
судьба у артистки. Сейчас артист 
за счёт интернета раскручивает-
ся моментально. Один удачный 
ролик — и тебя знают во всём 
мире.

Эх, в ваше бы время такие ре-
сурсы!

Если бы мне лет дцать сбро-
сить... Когда Чарли Чаплин в 87 лет 
увидел впервые Софи Лорен, 
он вскрикнул: «Где мои семьде-
сят?» Всё познаётся в сравнении.

В последнее время в России всё 
чаще стали появляться артисты 
с Востока. Димаш приехал к нам, 
завоевав Китай. Привёл с собой 
сюда армию поклонников. Это 
тенденция?

Димаш — талантливый парень. 
Вокалист, который за несколько 
эфиров покорил Китай, Сингапур, 
а потом двумя песнями завое-
вал Россию и собирает по миру 
стадионы. То, что он с Востока, 
а не с Запада, слушателям без 
разницы. При таком вокале он без 
фанатов не останется.

Но они пока в основном китайцы. 
Выходит, не будет их на вашем 
концерте?

Да, сейчас из-за коронавиру-
са их не пустили сюда. А в конце 
года они добрались до США. 10 де-
кабря у него был концерт в Нью-
Йорке. Там живёт много китайцев, 
выходцев из Сингапура. В мень-
шей степени в Нью-Йорке им ин-
тересовались бывшие соотече-
ственники.

Чем удивите поклонников 9 мар-
та на концерте в Москве?

Надеюсь, представим новую 
песню. Стихи для неё написала 
Лара Фабиан. Эту песню Димаш 
исполнит на английском. Ду-
маю, покажем её сначала 8 мар-
та на шоу Валентина Юдашкина 
в Кремле. А на следующий день — 
на нашем концерте.

«Шнур — новая 
струя в музыке»
Композитор Игорь Крутой —  
о звёздах эпохи,  
Little Big на «Евровидении»  
и прописке своего фестиваля

« ВЕНА МЕНЯ ВООБЩЕ ПОРАЗИЛА. КАК-ТО 
ПОСЛЕ ЗАПИСИ С НЕТРЕБКО МЫ С ЖЕ-
НОЙ ПОШЛИ К ТАКСИ. САДИМСЯ В МА-

ШИНУ, А У ТАКСИСТА НА РУЛЕ НОТНАЯ ТЕТРАДКА,  
И ОН ПИШЕТ НОТЫ. ПОСМОТРЕЛ НА НАС И ГОВО-
РИТ: «ИДИТЕ К СЛЕДУЮЩЕЙ МАШИНЕ, Я ЗАНЯТ»
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Спорт
Севастиан Терлецкий 

В Российской премьер-лиге старту-
ет заключительная треть сезона. 

Центральным матчем тура станет оч-
ное противостояние двух команд из ли-
дирующей группы — «Ростова» и ЦСКА. 
На данный момент дончане идут в трой-
ке, но в случае неудачи уступят своё 
место армейцам. Остальные лидеры 
РПЛ продолжат борьбу за медали за-
очно.

�� «РОСТОВ» — ЦСКА

В середине этой недели ЦСКА про-
вёл сложнейшую четвертьфиналь-
ную встречу в Кубке России, где усту-
пил своему самому принципиальному 
сопернику — «Спартаку» — в дополни-
тельное время (2:3). «Ростов» же свой 
предыдущий матч провёл 29 февра-
ля против грозненского «Ахмата» (1:1) 
в рамках 20-го тура РПЛ, и с тех пор по-
допечные Валерия Карпина спокойно 
готовились к игре с ЦСКА. Это проти-
востояние по праву может считаться 
центральным в грядущем туре — матч 
имеет огромную важность с тур-
нирной точки зрения. Сейчас у обе-
их команд по 35 очков. Донской клуб 
идёт выше в таблице, опережая армей-
цев по дополнительным показателям, 
и замыкает тройку лидеров.

— Безусловно, поражение ЦСКА 
в Кубке на этой неделе от принципи-
ального соперника имеет важное зна-
чение в преддверии встречи с «Росто-
вом», — сказал «Известиям» бывший 
главный тренер дончан Сергей Балах-
нин. — Не совсем понятно, как армейцы 
воспримут эту неудачу. С одной сто-
роны, это может разозлить их и толь-
ко добавить мотивации в грядущей 
игре. Но может быть и наоборот. Что 
касается усталости, то не думаю, что 
120 минут в кубковой игре может 
как-то серьёзно сказаться на красно-
синих в физическом плане. Всё-таки 
у них молодая команда и сезон толь-
ко-только возобновился.

�� «ЗЕНИТ» — «УФА»

Питерцы также отыграли 120 минут 
в кубковом матче с «Ахматом» в сере-
дине недели. Но подопечным Сергея 

Семака удалось уехать из Грозного 
с победой (2:1 д.в.). «Уфа» — из разря-
да тех соперников, которых сине-бе-
ло-голубые обязаны обыгрывать без 
особых проблем, учитывая их амби-

ции. Но и списывать со счетов башкир-
ский коллектив нельзя — в первом кру-
ге команда Вадима Евсеева обыграла 
питерцев дома (1:0). Сейчас у «Зенита» 
отрыв от второго места в восемь оч-

ков. Грядущий тур — отличная возмож-
ность как минимум сохранить ком-
фортное преимущество.

— По первой части чемпионата мож-
но сказать, что прямые конкуренты 
«Зенита» не играли стабильно, но это 
не должно расслаблять, — поделился 
с «Известиями» бывший вратарь питер-
цев Вячеслав Малафеев. — Уже бывали 
случаи, когда мы лидировали с боль-
шим отрывом, но, чуть расслабившись, 
теряли золото (в сезоне-2013/14 ЦСКА 
отыграл огромное отставание от «Зе-
нита» и в итоге стал чемпионом. — «Из-
вестия»). Что касается того времени, на-
верное, тогда это было более ожидаемо.

�� «СПАРТАК» — «КРАСНОДАР»

Точно можно сказать, что красно-бе-
лые выйдут на матч с «быками» на эмо-
циональном подъёме после триумфа 
в Кубке. Но возникает вопрос приори-
тетов. Очевидно, что «Спартаку» бу-
дет крайне сложно отыграть 10 очков 
отставания от лидирующей пятёрки. 
Кубок для них ключевой турнир, так 
как победа в нём подарит им путёвку 
в Лигу Европы. У «Краснодара» же всё 
наоборот. Его главная задача — удер-
жаться в двойке сильнейших, чтобы 
наконец попасть в групповой этап Лиги 
чемпионов.

— Думаю, нас ждёт ещё один яр-
кий матч, — заявил «Известиям» экс-
нападающий красно-белых Валерий 
Кечинов. — «Спартак» будет на положи-
тельных эмоциях после успехов в Куб-
ке и недавнем дерби с «Динамо» в РПЛ 
(2:0). «Краснодар» же команда, которая 
всегда показывает яркий футбол и при 
этом даёт играть сопернику. Беспоко-
ит только то, что в матче с ЦСКА трав-
мировался Зелимхан Бакаев. Он очень 
хорошо себя проявил после возобнов-
ления сезона.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «АХМАТ»

«Железнодорожникам» предстоит 
провести матч без своего главного 

тренера Юрия Сёмина. Наставник 
москвичей был удалён со скамейки 
в предыдущей игре против «Зенита» 
(0:0) за споры с арбитром. В первой 
домашней встрече 2020 года «Локо-
мотив» сыграет с «Ахматом». Гроз-
ненцы находятся всего в одном бал-
ле от зоны вылета, и им необходимо 
побеждать.

— Конечно, будет чуть-чуть стран-
но без него [Сёмина] , но он всю неде-
лю будет готовить нас к этой встрече, 
мы должны справиться, — подчерк-
нул в разговоре с «Известиями» ка-
питан «Локомотива» Ведран Чорлу-
ка. — Перед матчем Юрий Павлович 
обязательно объяснит нам, что он хо-
чет видеть от нас на поле. Что касает-
ся «Ахмата», то против этой команды 
всегда непросто играть. Встреча точно 
будет очень тяжёлой: и нам, и им нуж-
ны очки. Но мы играем дома и постара-
емся выиграть.

�� «СОЧИ» — «УРАЛ»

Всё больше внимания к себе приковы-
вает главный аутсайдер сезона. Одна 
из ключевых интриг чемпионата: смо-
жет ли Александр Кокорин вытащить 
«Сочи» из подвала турнирной табли-
цы и спасти команду от вылета в ФНЛ. 
В дебютной игре за южан форвард за-
бил, но его клуб уступил тульскому 
«Арсеналу» (1:2). В грядущем туре его 
ждёт не менее сложная проверка «Ура-
лом». В прошлом туре клуб из Екате-
ринбурга уже отобрал очки у столич-
ного ЦСКА (1:1).

— «Сочи» очень серьёзно усилился 
зимой, — отметил в разговоре с «Извес-
тиями» полузащитник «Урала» Нико-
лай Димитров. — Но они это сдела-
ли за счёт конкретных футболистов, 
и ещё не совсем понятно, как игро-
ки будут взаимодействовать на поле. 
Приложим максимум усилий, чтобы 
добиться победы.

Также в 21-м туре РПЛ пройдут мат-
чи: «Оренбург» — «Арсенал», «Динамо» — 
«Тамбов» и «Рубин» — «Крылья Советов».

Под «Фенером»
Баскетбольные «Химки» имеют шанс догнать турецкий клуб в Евролиге

Тимур Ганеев

В пятницу «Химки» сыграют один 
из решающих матчей в борьбе за по-

падание в плей-офф Евролиги. В Мыти-
щи приедет турецкий «Фенербахче», ко-
торый показывает худшие результаты 
за последние годы, но всё равно на одну 
победу опережает подмосковный клуб. 
В случае поражения подопечные Рима-
са Куртинайтиса до предела усложнят 
выполнение важнейшей задачи — по-
падание в топ-8. 

�� ОПАСНЫЕ ГОСТИ

Как и предсказывали многие экс-
перты, «Фенербахче» пришёл в себя 
во второй части сезона. Команда 
Желько Обрадовича в Евролиге выи-
грала 8 из 11 матчей в 2020 году и уже 
поднялась в зону плей-офф. Всего 
у турецкого клуба 13 побед и 7-е мес-
то в таблице, на один выигрыш боль-
ше у занимающего шестую строчку 
«Панатинаикоса». По 12 побед име-
ют «Жальгирис», «Химки», «Вален-
сия» и «Олимпиакос», по 11 — у «Ми-
лана» и «Басконии». Все эти команды 
будут отчаянно бороться за оставши-
еся три вакантных места в топ-8, по-
этому для российского клуба сейчас 
особую важность приобретает каж-
дая игра. Особенно дома.

— Мне очень понравилось, как «Хим-
ки» защищались в двух последних до-
машних матчах Евролиги — с «Црвеной 
Звездой» и «Виллербаном», — отметил 
в разговоре с «Известиями» чемпион 
Европы Борис Соколовский. — Очень 
уверенно и грамотно расставляли 

акценты. Такая игра может позво-
лить им не только выйти в плей-офф, 
но и навязать борьбу в серии за выход 
в «Финал четырёх». С нападением же 
у них полный порядок. Швед в этом 
году вышел на новый уровень имен-
но по ведению игры.

Можно сказать, что «Химки» под-
ходят к матчу в боевой форме. Все 
лидеры, за исключением Джереми 
Эванса, в строю, а три победы в Ев-
ролиге подряд должны были вселить 
в команду психологическую уверен-
ность. Правда, поражение от «Жаль-
гириса» (85:96) на этой неделе вряд ли 
входило в планы Куртинайтиса. Со-
перники показали выдающийся про-
цент дальних (14/28) и средних попа-
даний (23/32), особенно усердствовал 
американский защитник литовцев 
Кей Си Риверс.

У «Фенера» тоже хватает снайпе-
ров, чего стоят только Мелих Махмут-
оглу (51,6% точных трёхочковых брос-
ков), Луиджи Датоме (43%) и Костас 
Слукас (42,2%). У экс-лидера ЦСКА 
Нандо Де Коло в этом году не такие 
выдающиеся показатели, но их дуэль 
с Алексеем Шведом, безусловно, ста-
нет украшением матча.

Но, несмотря на наличие топовых 
больших (Деррик Уильямс, Жоффре 
Ловернь, Ян Веселы и Малкольм То-
мас), соперники химчан имеют один 
из худших показателей в Евролиге 
по набранным очкам «второго шан-
са». Если химчанам удастся контроли-
ровать подборы в защите и показать 
свой фирменный атакующий баскет-
бол (второй результат турнира по пе-
редачам), они вполне могут взять ре-
ванш за поражение в первом круге. 
Тогда стамбульцы не оставили ника-
ких шансов российскому клубу (89:76).

— У «Фенера» отличная команда, 
и для нас самое важное — показы-
вать свой баскетбол с первой мину-
ты встречи, — рассказал «Известиям» 
форвард «Химок» Энтони Гилл. — 
В предыдущем матче с «Жальгирисом» 
мы провалили первую четверть и по-
том уже не смогли наверстать упущен-
ное. Это недопустимо. Все в команде 
намерены исправиться, считаю, что 
у нас хороший баланс между задней 
и передней линией, и если мы пой-
маем свой ритм, то нас очень сложно 
остановить. Мы продолжаем борьбу 
за зону плей-офф и сделаем всё воз-
можное для попадания в топ-8.

В противостоянии жёлто-синих 
с «Фенером» преимущество на сто-
роне турецкой команды: восемь по-
бед при трёх поражениях.

�� ВСТРЕЧА С БЫВШИМ 

Преображение «Фенербахче» во мно-
гом связано с изменениями в составе 
команды. До закрытия периода доза-
явок менеджмент клуба успел подпи-
сать двух сильных игроков — Джейм-
са Наннэлли и Малкольма Томаса. Оба 
начинали сезон в чемпионате Китая, 
но из-за его отмены, произошедшей 
на фоне эпидемии коронавируса, ста-
ли искать себе новые команды. В ито-
ге оба оказались под крылом само-
го титулованного тренера Европы 
и вносят большой вклад в прогресс 

«Фенера». Особенно в защите, с кото-
рой в первой части сезона у турецкого 
клуба были большие проблемы.  

Малкольм Томас провёл два сезо-
на в «Химках», поучаствовав в исто-
рическом выходе команды в плей-
офф-2017/18.  

— Я рад вновь приехать в Мытищи, — 
рассказал он «Известиям». — У «Хи-
мок» отличные болельщики, которые 
всегда поддерживают команду, мне 
будет приятно вновь сыграть для них, 
пусть и за другую команду. Я счаст-
лив, что вернулся в Европу и продол-
жил сезон. А учитывая победные тра-
диции «Фенера», сделаю всё, чтобы 
впервые принять участие в «Финале 
четырёх» Евролиги. В сезоне-2017/18 
мы были близки к тому, чтобы обыг-
рать ЦСКА, но тогда удача была явно 
не на нашей стороне.  

Баскетболист отметил, что в пер-
вую очередь команде важно сдержать 
Алексея Шведа. Россиянин проводит 
отличный сезон, занимая второе мес-
то в списке самых результативных 
игроков турнира (21,4 очка в среднем 
за игру) и третье — по передачам (6,2).  

— Швед — лидер «Химок», и нам нуж-
но сыграть против него очень вни-
мательно, — подчеркнул Малкольм 
Томас. — Я хорошо знаю, что если 
предоставить ему возможность де-
лать открытые броски, то он их реа-
лизует. Но не стоит забывать и о дру-
гих игроках «Химок». Те же Жеребко, 
Гилл, Букер, Тимма представляют 
очень серьёз ную угрозу. К тому же 
не забывайте, что у «Химок» на один 
день отдыха больше. В нынешнем ка-
лендаре Евролиги это немалое преи-
мущество. И нам надо показать свою 
лучшую защиту, чтобы увезти важ-
ную победу из России. 

В первом круге Алексей Швед про-
пустил матч с «Фенербахче». Тогда 
в роли главного снайпера выступил 
Янис Тимма, набравший 26 очков, так-
же результативную игру провёл Эн-
тони Гилл (18 очков).

Если химчанам удастся 
контролировать под-
боры в защите и пока-
зать свой фирменный 
атакующий баскетбол, 
они вполне могут взять 
реванш

Хавбек «Ростова» Матиас Норманн во второй раз в сезоне попробует сдержать полузащитника ЦСКА Ивана Облякова

Луиджи Датоме (слева) и Энтони Гилл входят в топ-5 своих клубов 
по эффективности  (7,3 и 10,8 балла соответственно)
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Смена Дона
Удастся ли ЦСКА выбить «Ростов» из тройки лидеров
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